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专注管理美金、加币核心理财
• 稳健投资组合 | 成长股票 | 基金 | 高息债券
• 特许金融分析师CFA® (美国)
• 环球财富管理师CIWM® (瑞士)
• 多大工商管理硕士MBA，金融专业

• 高净值家庭财富管理
 私人银行黑卡开户
 家庭财务规划及传承

• 小企业家/专业人士
 企业投资及合理避税安排

私人定制的
家庭财富及
投资计划

(E) william.sapphire@rbc.com (P) 604-665-0704

RBC Dominion Securities Inc.* and Royal Bank of Canada are separate corporate entities which are affiliated. *Member-Canadian 
Investor Protection Fund. RBC Dominion Securities Inc. is a member company of RBC Wealth Management, a business segment of Royal Bank 
of Canada. ® / TM Trademark(s) of Royal Bank of Canada. Used under licence. © 2021 RBC Dominion Securities Inc. All rights reserved.

皇家银行财富管理业务

徐徐劲劲夫夫 (William Sapphire) 
Portfolio Manager 基金经理

• 跨国科技/企业高管
 美金投资组合管理
 跨境税务协调安排

• 回流家庭
 非税居民投资开户

案案例例产产品品

• 皇家银行 1 年债券，年化利息 5.5% (利息本金保本，随时变现)
• 五大银行 7 年锁定结构性保本票券(PPN)，年化利息 7.5%
• 美国Blackstone黑石私募地产基金，年化 12% (有较长锁定期)
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BC 省山東同鄉會 

                            理事長 李春燕

大家新年好！
2022 年是新冠疫情下的第三年，也是我在山東同鄉會理事長任上的第一年。在

前任會長們的熱心扶持和細心指點下，本屆理事會的同仁們既各司其職又團結協作，
服務同鄉的熱情空前高漲。

2022 年本屆理事會共召開了六次綫上理事會議。每次開會，理事們都認真聽取
近期的工作匯報（內容包括物業出租與維護、會務以及外聨等），然後就下一步工
作計劃和活動安排進行熱烈討論並做出決議，充分體現了我會的集體議事制度。

2022 年我會吸收新會員超過 30 名，舉辦了四次綫上講座或分享會，並順利召
開了會員大會。我會不僅組織了春季賞櫻和觀壁畫以及遠足健行等活動，還恢復了
因疫情停辦兩年之久的“夏日燒烤”和“腰鼓隊”活動，並將冬季室內的“家鄉美食廚兿
比賽”改為初秋戶外的“家鄉美食文化節”，受到會員們的積極響應和交口稱贊。我會
延續了創意海報比賽和會刊有獎徵文活動，並為五位優秀學子頒發了獎學金。我會
的義工團隊也連續三年在新年即將到來之際，為耆英會員送上了一份暖心的新年禮
物。希望隨着疫情的緩解，我會逐步恢復“春節聯歡晚會”和“敬老日”等廣受會員們
喜愛的大型室內活動。

在疫情期間，我會仍能為會員們提供如此多的學習交流和聯誼機會，離不開每
一位會員、同鄉及熱心人士的大力支持和贊助。在此，我代表本屆理事會對你們表
示衷心地感謝！

最後，恭賀大家新年快樂，身體健康，前程似錦！
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我會成立於 1994 年 3 月，是一個在加拿大 B.C. 省
政府註冊的非政治、非宗教、非黨派、非牟利的華人
社團，主要由來自中國大陸、香港和臺灣移民加國的
山東同鄉組成，現有會員已超過 800 人。我會的宗旨
是：弘揚齊魯文化，團結本省的海外山東人，服務同
鄉，豐富會員的業餘生活，維護會員合法利益，為促
進加國與山東省的友誼以及多方面的交流與合作做出
貢獻。我會創立後的前四年，無論是租賃會所還是會
務支出都是由理事和顧問們資助的，就連辦公用品也
是大家捐的。會員們把同鄉會當作大家庭，既出錢又
出力。1998 年 8 月因租賃的會所失火全毀，在創會元
老王伯綱和鄒書香的倡議下，以鄒書古爲理事長的第
三屆理事會發出籌款購置會所的號召，得到會員和鄉
親們的熱烈響應和大力支持，短短數月即籌款四十萬
加元，1999 年春我會如願購得會所，使會員們真正體
會到家的感覺。大家把會所當作聚會暢談友情、鄉情
的地方，並經常在這裡舉辦各種娛樂活動和講座。經
過幾屆理事會的艱苦奮鬥，我會不僅還清了銀行貸款，
更爲同鄉會奠定了堅實的經濟基礎；還聘請了經驗豐
富的專職人員處理日常會務工作並兼管物業，使會務
工作的質量與效率均有顯著提高。爲豐富會員們的業
余生活，我會除每年定期舉行“會慶暨春節聯歡晚會”、

“家鄉美食廚藝比賽”、“夏日燒烤聯誼”、“乘大巴一日遊”、
“敬老日”、“夠級撲克比賽”以及“會刊有獎徵文”等活動外，
還成立了多個興趣小組如：“文化健行俱樂部”、“腰鼓隊”等，
並經常組織活動。此外，自我會創立以來每年都編輯
出版一本記載本會歷史和各項活動以及會員原創文章
的會刊，從未間斷，至今已連續二十九年了，在大溫
地區數百個華人社團中，恐怕是獨一無二的。以至于
UBC 大學亞洲圖書館主動發函向我會索取會刊，使大
家很受鼓舞。目前我會已將 2018 年之後的會刊製作成
電子版，欢迎大家点击本會网站：www.sdnabc.org，
在電腦或手機上查閱。我會歷來重視後代教育，爲鼓
勵本會子女勤學上進，自 1997 年起就建立了獎學金制
度，除了本會出資外，許多理事、顧問、會員以及其
他熱心人士也都捐贈過獎學金。二十六年來我會已有
100 位學習成績優異的會員子女榮獲獎學金並入讀大
學，真是可喜可賀！另外，我會於 2004 年在熱心會員
王先生和他母親捐贈十萬加元的基礎上建立了《敬老
基金》，意在會內形成尊老敬老愛老的風氣，並增進
對耆英會員的關懷，使他們在有生之年能盡情享受美
好的晚年生活。每年我會都將這筆錢用于耆英會員的

福利上。
本會曾多次由主要負責人帶隊的故鄉尋根訪問團

到訪山東各地，在領略家鄉名勝古迹和城鄉建設以及
發展成就的同時增進了對家鄉的了解和情感。不少會
員與國內有生意往來，如投資、進出口貿易、旅遊等，
一方面促進了家鄉建設，另一方面自己也獲得經濟效
益，真可謂互惠互利。雖爲身居海外多年的遊子，但
對家鄉的感情始終未變。我會會員中有爲家鄉捐款蓋
學校的、有爲母校的師生建立獎教基金和獎學基金的、
更多的會員則是在祖國人民遭受天災時踴躍捐款，以
表達血濃于水的深情。我會曾堅持數年與國內有關部
門合作組織海外華裔青少年參加“中國尋根之旅”夏令營，
以增進“華二代”對祖國的認知與情感。

自 2020 年新冠疫情爆發以來，我會綫下聚會活動
受到限制，但我們增加了綫上活動，理事與志願者仍
繼續爲會員同鄉們服務。在疫情初期“一罩難求”的情
況下，我會及時在國內訂購了口罩並獲得回流山東的
熱心會員捐贈，之後我會又迅速組織志愿者將這些充
滿愛心的口罩，全部免費分發給有需要的會員和同鄉，
並捐贈給本地數家醫院、安老院和爲弱勢羣體服務的
機構。近三年，每當新年來臨之際，我會便組織義工
爲耆英會員送禮物慰問，使老人們感受到同鄉會和熱
心會員對他們的關愛。疫情中，我會盡心盡力爲社區
作貢獻。如組織義工爲護理人員製作護耳扣、工作帽；
發動會員、同鄉及熱心人士先後爲支援武漢抗擊新冠
疫情捐款、爲本地華宮安老院的重建捐款。同時，我
會也與時共進，在綫上召開會員大會並開展多種實用
講座及分享會；組建“快樂廚藝種植羣”，以活躍會員
們的業余生活；每當疫情緩解時，我們就會組織一些
文化健行活動，使會員們身心受益。2022 年夏秋時節，
因疫情限制放寬，我會恢復了中斷两年的“夏日燒烤聯誼”
活動，並将原安排在春節前的室内活動“家鄉美食廚藝
比賽”改在室外舉行的“家鄉美食文化節”，受到會員同
鄉們的普遍歡迎！我會腰鼓隊也恢復了培訓活動，並
在“家鄉美食文化節”上演了首秀，獲得大家一致好評。
現在隊員們又開始學習新的民族舞，並将“腰鼓隊”更
名爲 :“魯藝舞蹈隊”。

經過疫情的洗禮，令我會更加感恩！無論是獎學
金的捐贈、會刊的贊助，還是新年禮物、活動獎品的
捐贈、義工的奉獻，都非常感謝！並希望繼續得到大
家的支持！我們殷切希望大家保重身體，早日戰勝疫
情，恢複正常生活！

 加拿大 B.C. 省山東同鄉會簡介

簡介
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在我們 B.C. 省山東同鄉會成立廿九週年之際，我
們更加懷念那些曾為我會創立和發展作出巨大貢獻的已
故創會元老，他們是：孫裕年先生、孫鵬摶先生、王雍
熙先生、萬世業先生、楊培鑑先生、于治英先生、王伯
綱先生、鄒書香先生、叢樹倫先生、欒有基先生、徐有
馨先生、鄒書古先生、劉華千先生、孫樹郡先生。我們
將牢記創會的宗旨，全心全意為會員服務，使我會在理
事會的帶領下更加蓬勃發展，成為海外山東同鄉溫暖的
大家庭！

永久的懷念
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創會會長、第一、二屆理事長：曲瑞峰
榮譽會長、第三、四屆理事長：鄒書古
第五、六、十一、十二屆理事長：解可禮   
第七、八屆理事長：苗延傑
第九、十屆理事長：李昌任
十三、十四屆理事長：解可智
理事長：李春燕
副理事長：解可禮 分管外聯僑務
副理事長：解可智 分管物業維修
副理事長：王德禮 分管財務、投資 
副理事長：王魯輝 中、英文祕書  
副理事長：鄒維勤 分管物業租賃管理
副理事長：文東平 分管康樂活動
理事：孫藝琅 （物業維修） 
理事：李 杰 （康樂活動）      
理事：王魯軍 （網站維護）
理事：畢曉魯 （投資理財）
理事：李福才 （耆英事務）
理事：王 錕 （物業維修、外聯僑務）
理事：于雪艷 （耆英事務）
理事：張德峰 （文教活動）
理事：林 爽 （財務、文教活動）
理事：唐 華 （物業租賃管理）
理事：刁秋蓮 （康樂活動）
名譽顧問：鄒俊堂 黃耀華 王成合
顧 問：王松坡 姜善恩 姚書新 苗延傑 李昌任 
                       楊世彬 鄒書奎 谷祖江
法律顧問：樂美森御用大律師

B.C. 省山東同鄉會歷屆理事長
第十五屆理事顧問職位名單（2022-2023）

理事顧問職位名單
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理事 林爽

名譽顧問 鄒俊棠

顧問 王松坡

顧問 李昌任

理事 唐華
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顧問 楊世彬
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顧問 姚書新

理事 于雪艷
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顧問 谷祖江

理事顧問玉照
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我會《敬老基金》是在熱心會員王先生和他母親
捐贈十萬加元的基礎上，於 2004 年 11 月建立的。該
基金的建立意在會內形成尊老敬老愛老的風氣，并增
進對耆英會員的關懷，使他們在有生之年能盡情享受
美好的晚年生活。凡於 2019 年 6 月之前加入本會两

年以上 , 年龄超過 65 歲的耆英永久會員均有資格享受
《敬老基金》所提供的福利補助。

2022 年的《敬老基金》因繼續受新冠疫情影响，
主要用於爲耆英永久會員訂購 2023 年掛曆及購買禮
物等。

我會於 1997 年建立獎學金制度，意在鼓勵會員
子女勤學上進，成爲有用之材。最初的兩份獎學金均
由創會理事楊培鑑先生捐贈，每份 $500，後改由楊先
生和本會各出資一份。楊培鑑理事捐贈的那一份即使
在他 2006 年病逝後，其夫人楊李守敏女士仍遵循丈
夫的意愿繼續捐贈至 2021 年 12 月病逝。而他們的兒
子楊世彬顧問則繼承父母的意愿，繼續以他們的名義
捐贈獎學金，使連續二十五年的捐贈得以延續。2003
年我會永久友誼會員楊謝彬如女士捐贈兩萬元設立獎
學基金，為我會又添了一份
獎 學 金，同 時本會也 增 加
了 一 份。Peak Mortgage 
Company 管 理 合 伙 人 畢
曉魯理事自 2012 年入會以
來，已連續十年捐贈獎學金，
2022 年决定繼續。在此，我
會衷心地感謝所有捐贈獎
學金的熱心會員和人士！

我會 2022 年度五位獎
學金獲得者是：永久會員趙
峰與王健美之女趙文涤、魏

亮與錢峰之女魏子宜、林文斌與莫嘉美之女林天潁、王
寶鑑與王穌珊之女王雅淳、汪貽生與莊婕之子汪東甲。
五位學子的獲獎意味着我會二十五年來纍計獲得獎學
金的優秀學子已高達 100 名了，真是可喜可賀！本會殷
切希望獲獎同學再接再励，努力學習完成學業，回饋社
會。以下是申請我會獎學金的條件 :

1. 申請人須是當年入讀大學或專上學院者 ;
2. 申請人的父親和母親皆應是本會入會一年以上

的永久會員，其中一位須是山東籍的永久會員（單親家
庭父親或母親一方即可）。
申請人須提供大學或專上學
院錄取通知書及高中學習
成績表，並填寫一份山東同
鄉會獎學金申請表交給本
會 , 理事會將根據申請人的
學習成績決定頒發獎學金
與否。有關事宜可致電同鄉
會辦公室查詢，電話：604-
873-8038。

獎學金簡介與申請條件
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2022 年 1 月 1 日我會第十五届理事會正式上任，
任期兩年。

2022 年 1 月 1 日我會 2022 年纸質與電子版會刊
正式出版。同時，参加我會會刊有獎徵文活動的 9 位
作者也榮獲獎品。

2022 年 1 月 9 日我會與山東大學溫哥華校友會聨
合舉辦了綫上《2022 BC 省房地產政府估價公益講座》。

2022 年 1 月我會四位優秀的會員子女收到本會
2021 年獎學金。

2022 年 1 月我會文化健行俱樂部本拿比小組恢復
了不定期的健行活動。

2022 年春節前我會負責人慰問了本會創會會長、
顧問及創會元老遺孀。

2022 年 2 月 5 日本會參加中華會館暨其他華人社
團聯名登報慶賀中國農歷新年。

2022 年 2 月 8 日我會部分理事、顧問及會員參加
了創會理事孫樹郡先生的葬禮。

2022 年 2 月 27 日我會與山東大學溫哥華校友會
聨合舉辦了綫上《大溫地區住院診治親歷者分享會》。

2022 年 3 月 20 日我會與山東大學溫哥華校友會
聨合舉辦了綫上《家用汽車的維修與保養須知》的講座。

2022 年 4 月 2 日我會文化健行俱樂部舉辦了“伊
麗莎白女王公園賞櫻”的健行活動。

2022 年 4 月 17 日我會文化健行俱樂部舉辦了“觀
壁畫，賞晚櫻”的健行活動。

2022 年 4 月 30 日我會文化健行俱樂部舉辦了“參
加首届温哥華鑑隊週末”的活動。

2022 年 6 月 26 日我會在本拿比中央公園恢復了
中斷两年的夏日燒烤聯誼活動，約 150 人參加。

2022 年 7 月 1 日本會參加了中華會館暨其他華人
社團登報聨賀加拿大建國 155 週年。

2022 年 7 月 2 日我會腰鼓隊恢復了中斷两年半每
週一次的培訓活動。

2022 年 7 月 9 日 我 會 快 樂 種 植 羣 在 列 治 文
Cambie Community 公園舉辦了野餐聯誼活動。

2022 年 7 月 10 日我會文化健行俱樂部組織前往
Joffre Lakes 遠足。

2022 年 4 月 -8 月我會舉辦了《我的期盼》創意海
報比賽，共有 18 份會員或會員子女的原創作品入選，
並將刊登在我會 2023 年會刊上。

2022 年 5 月 -9 月我會舉辦了 2022 年會刊有獎徵
文活動，共 17 人獲獎，以姓氏比劃多少排列，他們是：
永久會員王瑞雲、任大偉、李欣、李春燕、李桂華、李
海凌、李福才、孫兿琅、唐華、張連璋、梁松、程宗慧、
董健、賈延強、齊大功、滕澤梅、魏金照。

2022 年 6 月 -9 月我會 2022 年度獎學金接受報名。
趙文涤、魏子宜、林天潁、王雅淳、汪東甲五位會員子
女榮獲我會 2022 年度獎學金。

2022 年 9 月 18 日我會在本拿比中央公園舉辦了
首届“家郷美食文化莭”，圎満成功。同時，腰鼓隊完
成了首秀。

2022 年 9 月 18 日我會召開 2022 年度綫上會員大
會並通過了 2021 年會務與財務報告。

2022 年 9 月 25 日我會腰鼓隊正式改名為“魯兿
舞蹈隊”並開始了每週末的藏舞培訓。

2022 年 10 月 1 日本會參加温哥華中華會館暨其
他華人社團聯名登報慶賀中華人民共和國成立 73 週年
登報聯賀活動。

2022 年 10 月我會呼籲已入加拿大籍的會員及親朋
好友，積極參加大溫哥華地區各市鎭選舉投票。

2022 年 11 月 6 日我會舉辦了綫上《手機美化圗
片及視頻製作入門分享》活動。

2022 年 11-12 月在會内為本會 2023 年綫上春晚徵
集文兿莭目。

2022 年 12 月 11 日我會“魯藝舞蹈隊”在列治文
鑫福祥羊湯館舉辦聖誕新年聚餐活動  。

2022 年 12 月在新年來臨之前，我會組織義工將本
會定製的 2023 年掛歷和會刊，以及熱心會員孫魯萍女
士創辦的 Libra National 公司所捐贈的袋装混合米，
分送給居住在大溫地區的耆英會員。

2022 年 1 月 -12 月
B.C. 省山東同鄉會活動簡報

活動簡報
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L G L 顶 级 景 观 设 计

LGL TOP LANDSCAPING LTD.

R e s i d e n t i a l  &  C o m m e r c i a l
L a n d s c a p i n g  S e r v i c e s  

设计&修建花园 
Garden Designing & Constructing

维护草坪 
Lawn Maintaining

锯树修枝

Pruning and Hedging

种植花草树⽊

Planting Flowers & Trees 

⾼压清洗、刷漆

Pressure Washing & Painting  

修建围栏、凉台、⽯地等

Building Fence, Patio, Pavement,
etc

专业服务

S E R V I C E S

I s  y o u r  h o m e  i n  n e e d  o f
m a i n t e n a n c e  o r  a  c o m p l e t e

m a k e o v e r ?  
 

G E T  A  F R E E  E S T I M A T E  T O D A Y !

(778)588-1171 or (778)866-2368

WeChat: gjf960608

www.lgltoplandscaping.com

lgltoplandscaping@gmail.com
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2022 年 1 月 1 日我會第十五届理事會
正式上任 

我會第十五届理事會今天正式上任，任期兩年。
希望同郷會在新一届理事會的带領下，同心恊力，更

上一層樓！附：第十五届理事會成員合影，前排左起：
李杰、林爽、刁秋蓮、于雪艶、李春燕、唐華、鄒維勤、
張德峰；後排左起：孫兿琅、解可禮、王德禮、解可智、
王魯輝、李福才、王琨；缺席理事：文東平、王魯軍、
畢曉魯。

2022 年 1 月 - 12 月
B.C. 省山東同鄉會部分活動集錦

永久會員 李海凌 報道

2022 年 1 月 1 日我會會刊徵文作者榮
獲美酒獎品 

新年來臨之時，我會 2022 年會刊的纸質版與電子
版均已順利出版。而參加這次會刊有獎徵文活動的獲獎
者也陸續收到由本地蘭里堡酒莊贊助的美酒獎品 - 藍標
藍莓酒，在此，我們衷心地感謝身爲我會永久會員的蘇
偉老板的慷慨捐贈！這已是他連續第二年贊助本會會
刊有獎徵文活動了。以下是九位獲獎者名单（按姓氏笔
畫排列）：刁秋蓮、李桂華、李海凌、宋文玫、程宗慧、
賈延強、齊大功、滕澤梅、張淑娟。 

照片拍攝：李海凌
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2022 年 1 月 9 日两會聯合舉辦的綫
上公益講座廣受好評

新年伊始，正當大家陸續收到 BC ASSESSMENT
估價報告時，我會與山東大學溫哥華校友會及時舉辦了
綫上“2022 BC 省房地產政府估價公益講座”，由任職
於 BC ASSESSMENT 評估師的本會與山大校友會理事
張德峰先生主講。同時，與會者還了解了其他與房地產
有關的内容，均由從事各專業的本會會員講解。内容
如下：1.“浅談小型房地產開發程序”，由溫達開發有
限公司總經理杜廣平先生講解；2.“溫哥華住宅與商業

貸款趨势”，由 Peak Mortgage Company 管理合夥
人畢曉魯先生講解；3.“物業管理條例最新變化”，由
皇族物业管理公司市場開發部恊調員熊建君女士講解。
我會邀請的四位講者都是各自專業裡的佼佼者，他們講
的内容既豐富多元，又簡明扼要；爲了使大家容易理解，
他們循循善誘，深入浅出，把主題講清講透，令人印象
深刻，受益匪淺。有位最近才參加本會講座的會員稱贊
道：同鄉會真是人才濟濟，講座質量高，比她之前听過
的許多講座信息量都大，干貨满满！本次講座由我會與
山大校友會副理事長文東平主持，他稳健周全的主持風
格也受到大家好評。講座之後，各講者耐心回答了與會
者所提出的各種問題，本次活動圓满結束！

海報製作：王子倫  照片由講者及主持人提供
畢曉魯理事 熊建君女士 文東平副理事長

張德峰理事講座海報 杜廣平先生
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2022 年 1 月 13 日祝賀獲獎學金學子 
感謝捐獎學金善者

最近，榮獲我會 2021 年獎學金的四位優秀學子已
陸續收到獎學金。他們是：林嘉雯同學、王家淳同學、
郭建梓同學、Kenneth Guo 同學，我會表示熱烈祝賀！
本會殷切希望獲獎同學繼續努力學習，完成學業，回
饋社會。同時，我們更要感謝捐贈獎學金的熱心會員！
楊李守敏女士與畢曉魯先生便是其中的兩位。可惜的
是，最初與丈夫創會理事楊培鑑先生共同發起建立獎學

金製度，並堅持二十五年捐贈獎學金的楊李守敏女士，
不幸於 2021 年 12 月過世。她還沒來得及看這次獲獎
孩子的照片，更沒看到本會為表彰她捐贈獎學金二十五
年所製作的紀念牌，真是太遺憾了！我們只好在楊太太
的葬禮上，將紀念牌放在她的照片下合影留念。楊太
太您放心吧，我們山東同鄉會的孩子會努力學習成才，
絕不辜負您和楊先生的期望！本會獎學金製度也一定
會繼續堅持下去。與此同時，我會也爲連續十年捐贈獎
學金的 Peak Mortgage Company 管理合夥人、80 後
理事畢曉魯先生頒發了紀念牌。

 以上照片由獎學金獲獎者提供及李海凌拍攝

優秀學子 - 林嘉雯同學

優秀學子 -Kenneth Guo 同學 獎學金捐贈者 - 楊李守敏女士 獎學金捐贈者 - 畢曉魯理事

優秀學子 - 王家淳同學 優秀學子 - 郭建梓同學
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2022 年 2 月 27 日從住院分享了解本
地醫療服務

2 月 27 日晚我會與山東大學溫哥華校友會成功舉
辦了《大溫地區住院診治親歷者分享會》。與會者多
來自大陸，由於加中兩國的醫療保障服務係統存在着
巨大差異，除了新移民不適應外，就連我們移民多年，
對自己所在地的醫療服務系統也了解甚少。但在這次
分享會上，通過多位分享者就診住院的親身經歷和于
雪艷理事對本省醫療服務係統的介紹，給大家補上了
與我們生活息息相關的重要一課，與會者普遍反映實
用，受益匪淺！以下是六位親歷者或他們的親屬分享
簡介：

1. 張連璋先生：於 2015 年 3 月因咽部腫痛並呼
吸困難而急診就醫於列治文醫院，後轉入溫哥華總醫
院。住院原因：咽旁膿腫，診斷爲：咽喉感染症。經
緊急插管及切开引流後病情立即得到缓解，三天後拔
管恢复良好。

2. 曲惠敏女士：於 2018 年 3 月因急性腹痛而就
醫於皇家哥倫比亞醫院，診斷為：粘連性腸梗阻，經
微創手術治愈。

3. 陳小姐：於 2020 年 3 月因反復寒戰、高燒兩
次急診就醫於溫哥華總醫院，一次 UBC 醫院，懷疑爲：
急性腎盂腎炎，後經 B 超及其他檢查確診為：肝膿腫。
經抗生素及肝穿刺引流治療恢复。

4. 王魯輝先生：於 2021 年 5 月因陣發性右側肢
體麻木及無力而急診就醫於本拿比醫院。在急癥室觀
察一天後發生右側肢体癱痪及語言不清，經核磁共振
檢查確診為：腦梗，經溶栓治療後康复。

5. 董健先生：與大家分享其父自 2017 年起連續

三年，兩次因跌倒，一次因暈厥而急診就醫於素里紀
念醫院。最初考慮爲中風，在腦神經科住院治療。因
病情可疑，經專家會診及多項檢查確診為：心臟卵圓
孔未閉，經心臟微創手術修補治愈。

6. 于雪艷女士：與大家分享其母 2007 年 4 月因
急性腹痛而就醫於聖保羅醫院，確診為急性化膿性闌
尾炎。需緊急手術，但因當時無手術間而延後治療致
闌尾穿孔，幸好術中處理得當，術後恢復尚可。

參加會議的每位分享人，都認真做了準備，將自
己或至親的發病就診與住院情况以及病後的感受或思
考，毫無保留地分享給大家，這些都是寶貴的經歷。
同時分享人也提醒大家：突患急癥時，千萬要盡快就
醫，不要拖延；再就是要學點基本的醫學常識，多了
解一下自己的病癥有好處，例如上網查閱。

隨後，由本地持牌護士、山大校友、于雪艷理事
介紹 BC 省醫療服務係統。她從 BC 省衛生局及管轄
區域的劃分開始，一直講到溫哥華沿岸與菲沙衛生局
主要醫院的性質與特色以及相對輕而急的傷病可前往
的醫療中心，既全面又簡明扼要，重點突出，非常實用。
從中可以看出于雪艷理事在準備資料過程中花費了許
多心血。在最後的問答環節，有會員補充了自己當年
的發病診治的情況；而李桂華女士則急切地與眾人分
享，自己因患先天性心臟病，移民多年一直受到本地
專科醫生的精心診治，如今自己已 85 歲了還能生活
得這麽好，打心眼裡感謝，很知足！

這次分享會能獲得這麽多熱心會員和校友的支
持，本會表示由衷地感謝！時間過得真快，分享會足
足持續了三個小時，令與會者收獲滿滿。本次分享會
是由我會新任理事林爽女士主持，她的主持風格越來
越成熟自然了。

海報製作：宋熹  照片由主講人與主持人提供

分享會海報 于雪艷理事 林爽理事
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2022 年 3 月 20 日《家用汽車的維修
與保養須知》講座幹貨滿滿

在加拿大私家車幾乎是家庭必備，也是花費不菲
的交通工具。為了使大家多了解一些車保養與維修方
面的知識，以求降低在汽車上的花銷，我會與山大溫
哥華校友會於 3 月 20 日晚成功舉辦了《家用汽車的
維修與保養須知》綫上講座，由本地持牌修車技師、
本會會員、山大校友段曉寧先生主講。

段先生首先從：汽車維護的重要性、維護的內容
與周期、常見的汽車故障、出行前須知、維護陷阱、
簡單自救無法正常啟動的車以及混動車與純電動車的
特點等方面講起，條理清晰，顯淺易懂，簡明扼要，
幹貨滿滿，只用了半個小時就講完了，留出足夠的時

間用於解答大家的問題。整個問答環節十分活躍，問
題一個接一個，但無論是預先提問還是現場提問，段
先生都是胸有成竹，對答如流。而且每次解答，都先
與大家分析故障的原因，再講如何應對以及修复原理，
令與會者不僅知其然，更知其所以然。這充分顯示了
段先生在修車方面的知識儲備與豐富的實踐經驗，不
愧為高手！怪不得找他修過車的會員或校友都無不交
口稱贊他的修車技術與服務態度，口碑來自於實力！

本次講座由我會新任理事張德峰先生主持，他發
揮一貫的主持風格，風趣幽默，妙語連珠，爲現場營
造了活躍氣氛。此次講座順利圓滿，廣受大家歡迎與
好評！不少會員希望我會多舉辦一些類似講座，爲大
家提供更多的生活信息，少走彎路。      

海報製作：魏子涵  照片由主講人與主持人提供

講座海報 段曉寧先生 張德峰理事 
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2022 年 4 月 2 日賞櫻健行記
今春終於盼來本地疫情的緩解，我會文化健行俱

樂部可以組織活動了。又逢櫻花盛開時，當然不能錯
過一年一度的賞櫻啦！前往伊麗莎白女王公園賞櫻健
行便成為我們今年的第一次活動。近日陰雨連綿，但
週六天氣還算不錯，使我們的活動得以順利進行。 
4 月 2 日上午 10 時不到，參加活動的會員已在公園
Bloedel Conservatory( 温室）門口等候了。大家好
久不見，都很高興，很快熱聊起來。會合時間一過，
我們就在義務講解李春燕理事長的帶領下，首先來到
位於公園西側淡粉色的美國吉野櫻花樹下，邊賞櫻，
邊聆聽理事長對此櫻的介紹以及溫哥華的櫻花概況。
隨着新人加入，春燕理事長一遍又一遍地講解，並耐
心解答大家提出的問題。隨後我們在號稱溫哥華最大
的櫻花“The Great One”樹下開心合影，接着前往
公園的其他區域繼續賞櫻。經春燕理事長講解，大家
逐一認識了吉野櫻、白妙櫻、海貓櫻和重瓣垂櫻，還
有櫻花的近親暗葉李花、紫葉李花和綠葉李花。有會

員說，沒想到竟有這麽多種櫻花！感覺認識櫻花的過
程頗有意思。此外，義工李海淩也向大家介紹了伊麗
莎白女王公園的由來，並導覽了由溫哥華藝術家設計
製作，放置愛情鎖的“Love in the Rain”金屬雕塑、
日本庭園以及英國女王伊麗莎白二世當年親手栽種的
英國橡樹等。遊園結束後，有事的朋友先行離開，其
他人則以美麗的垂櫻為背景，鋪上地巾圍坐在一起野
餐。大家拿出各自的美食：有西葫蘆蝦菇餅、發面燒
餅、琥珀核桃仁、醬牛肉、素什錦、葡萄和橘子等。
在溫暖的陽光下美餐一頓，心情爽，胃口更佳。野餐
後，我們前往溫哥華市政廳繼續賞櫻。路上我們邊走，
邊“考試”。無論是遇見櫻花還是李花，張口就問，
很快大家都能熟練辨認出幾種常見的櫻花和李花了，
真沒白來。離開市政廳我們仍意猶未盡，又來到位於
溫東著名的櫻花大道，雖然此時已下雨，但大家賞櫻
的熱情未減，仍興致勃勃，自嗨拍照，像是在釋放被
疫情壓抑已久的心情，無比歡樂！直到下午 3 點賞櫻
健行活動才圓滿結束。
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2022 年 4 月 17 日我會“觀壁畫，賞
晚樱”健行活動收獲多

复活節長週末，恰逢色彩豔麗的關山櫻盛開之初。
我會文化健行俱樂部將賞櫻及壁畫結合起來，舉辦了
這次“觀壁畫，賞晚櫻 ”的健行活動。週日上午 10
點大家在位於溫哥華快樂山小區的山東同鄉會會所集
合。不少會員帶着自己正在上中、小學的子女一起參
加活動。我們從會所出發，在義工的帶領下走街串巷
遊覽位於快樂山小區的壁畫，並了解該區壁畫的由來
及“溫哥華壁畫節”的誕生和發展，大家邊走，邊議，
邊欣賞，增長了不少知識。快樂山小區自 2016 年舉
辦“溫哥華壁畫節”以來，已連續六屆了，壁畫也隨
之逐年增多，現已超過 300 幅，並擴展至周圍 11 個
社區。許多壁畫覆蓋了整面外墻，更甚者則覆蓋了整
個建築。壁畫題材也多種多樣，有充滿著童趣的、有
描繪美好生活的、有欲喚起人們環保意識的、也有反
映現實社會或比較抽象難以理解的，更多的是體現各
族裔文化，尤其是原住民文化的等等，真是應有盡

有，內容豐富，色彩斑斓。這些塗鴉藝術家的創意，
使原本平淡乏味的舊墻，變成展現街頭藝術的畫板，
使老城區的面貌逐漸得到改善，並使之散發着獨特的
藝術氣息。即使在疫情期間，本地藝術家仍運用自己
的畫筆，創作壁畫傳達人文情懷並帶給人們更多的鼓
勵，他們的行爲值得贊賞！位於緬街與東百老匯街十
字路口的兩幅大型壁畫上的一句話給大家留下了深刻
印象，那就是：“The Present is A Gift”，可譯爲：
“珍惜當下”，此時此刻就是上天給我們的最好禮物，
說的太好了！特別是在新冠疫情的現在，更是如此。
不知不覺兩個小時過去了，我們才欣賞了幾十幅壁畫，
期待下次繼續。中午我們在會所聚餐，吃得是會員們
各自帶來的美食，在會所的微波爐裡熱熱飯菜，再燒
上一壺水，泡上一壺茶，大家邊吃邊聊，感覺就像回
到家一樣溫馨、自在和方便。飯飽茶足後，我們移師
位於溫東的“最美關山櫻隧道”賞櫻去了。這次活動
大家除了認識了關山櫻，還見識了銀河櫻和郁金櫻，
收獲不少。

照片由健行者提供
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2022 年 4 月 30 日我會文化健行俱樂部
組織參觀軍艦活動

四月的最後一天，恰逢“首屆溫哥華艦隊週末”
舉行，這可是了解加拿大海軍的好機會，我會文化健
行俱樂部豈能錯過。我們立馬組織感興趣的會員“飄
洋過海”冒雨去參加。此次活動是由加拿大皇家海軍
與太平洋海上執法隊聯合舉辦，太平洋艦隊派出的
七艘軍艦停泊在北溫哥華 Burrard 碼頭，供民眾參
觀。七艘軍艦中的兩艘護衛艦分別爲：Vancouver
與 Winnpeg 號，兩艘海防艦分別爲：Brandon 與
Edmonton 號，還有三艘海防訓練艇。聞訊前來參觀
的民衆真是太多了，隊排得老長。幸好我們來的比較
早，只排了一個多小時就順利登上 Vancouver 號護
衛艦。我們除了一位隨行“軍事顧問”外，其他會員
幾乎都是艦艇小白，啥也不懂。但通過艦上的官兵介
紹及“軍事顧問”的講解，使我們對加拿大海軍的艦
隊及艦艇类别有所了解。創建於 1910 年的加拿大皇
家海軍（Royal Canadian Navy)，現有太平洋和大
西洋两支艦隊，現役軍人約 8500 人，拥有護衛艦與

海防艦各 12 艘、潜艦 4 艘、巡邏艇 8 艘以及數艘支
援艦艇，但艦艇都比較老旧。以 Vancouver 號護衛
艦爲例，就已服役超過 30 年了。通過參觀我們認識
了魚叉式艦對艦導彈和海麻雀艦對空導彈並進入艦上
的指揮中心 - 艦橋。我們帶著強烈的好奇心，看啥都
新鮮，操機槍、抱炮彈、上舵手操作台；還坐上艦長
專用座椅，手持望遠鏡，過了把指揮官的瘾，很開心！
參觀完護衛艦我們仍意猶未盡又跑去排隊乘坐快艇。
大約排了一個小時的隊，終于輪到我們填好免責書，
穿上救生衣，上了快艇。爲我們操縱快艇的两位男女
水兵，剛好來自 Vancouver 號護衛艦。他們非常熱情，
先帶我們圍繞七艘軍艦介紹一番，然後囑咐我們緊貼
艇身，緊握安全繩，快艇即刻加速，乘風破浪，好似
飛起一般，真是太刺激了！我們都很嗨，興奮地大叫
起來，感覺超爽！當快艇回到岸邊，我們迫不及待地
與兩位水兵合影留念，感謝他們帶給我們的特别體驗。
時間過得飛快，已過下午四點，我們返回溫市中心，
又順便前往新建的城市公園遊覽一番，爲這次活動畫
上完美句號。

照片由活動參與者提供
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 2022 年 6 月 26 日歡聲笑語燒烤樂 
 剛剛過去的週末，大溫地區一掃往日陰雨天，終

於入夏。中斷兩年多的山東同鄉會“夏日燒烤聯誼活
動”在大家的熱烈響應下順利恢复！這已是我會舉辦
的十五屆夏日燒烤聯誼活動了，深受會員歡迎！尤其
這次是本會疫情以來的第一次大型綫下活動，吸引了
150 位會員、同鄉參加，其中許多人報名加入義工行
列爲同鄉服務（因義工人數太多，無法一一列名，請
諒解）。大家一起動手穿肉串、烤肉、清洗蔬果，樂
在其中。不少會員兩年多來第一次相見，感到格外親
切。雖然新冠疫情攪亂了我們的生活，但從中我們也
感悟了許多，更加珍惜當下！隨著燒烤爐飄出的縷縷
青煙，美味的烤肉出爐了！大家吃著香噴噴的羊肉串、
牛仔骨和雞翅，再配上番茄、小黃瓜、地瓜、西瓜等
蔬果，簡直就是營養豐富的葷素絕配！大家邊品嚐，
邊交友聊天，好不惬意。

這次我會專門爲年青人提供了認識新朋友、交流

學業及工作信息的機會，讓年青人聚在一起，通過燒
烤活動，使他們很快彼此熟悉成为朋友，並建立了專
屬微信群，方便今後活動。此外，中斷活動兩年多的
我會與山東大學溫哥華校友會聯合組織的腰鼓隊，也
借此機會招募新人恢复培訓活動，義務教練員們的優
美舞姿吸引了不少對腰鼓表演有興趣的新人，紛紛要
求加入。

燒烤大合照之後便是壓軸的遊戲競賽，一部分以
家庭爲單位，父母攜子女參加，陪孩子一起“瘋”，
既贏得寶寶歡心，又密切了親子關係，孩子們玩得很
開心，幾乎人人有獎！另一部分則是久未摸牌的會員，
玩起充滿山東地方特色的撲克“夠級”，更是歡聲笑
語不斷。另外，我會快樂種植群也借此次聚會，領取
由熱心會員魏金照先生提供、自己培養的紫番茄苗，
以彌補大家因春寒凍死的幼苗。這次燒烤活動有超過
二十位同鄉加入了山東同鄉會，大家度過了一個溫馨
歡樂美好的週末，期待著下次再聚。

攝影：解可禮、尹鳳山、李海淩
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2022 年 7 月 9 日記我會快樂種植羣首次
野餐聯誼活動

 7 月 9 日星期六，天氣真好，不冷不熱還不曬。
我會快樂種植羣迎來了兩歲生日。平時，大家都是在
羣裡交流，許多人從未見過面，所以特别期盼有機會
綫下聚會面對面交流，因此促成了這次野餐聯誼活動。
當天上午 9 點家住列治文的兩位會員陳淑瑛和熊建君
女士就相約來到 Cambie Community 公園占位，10
點之後羣友們陸續報到，很快大家帶來的拿手菜就擺
滿野餐桌，真是太豐盛了！好似变相的“家鄉美食廚
藝比賽”，每一份美食都能感受到主人的用心，更顯
大家對這次聚會的重視。

11 點整野餐活動準時開始！首先，大家爲臨近生
日的三位深受羣友尊重和愛戴的熱心會員申張秋俠女
士、魏金照先生和孫之鳳女士祝壽，令壽星們驚喜連
連，非常開心！遺憾的是魏老先生因故未到，而另外
兩位分別爲 90 和 87 歲的壽星女則被我們打扮成“生
日公主”，佩戴公主冠和緞帶，手持生日彩球，並獲
得寫滿大家祝福的簽名生日卡。羣友們紛紛賀壽並與
壽星公主合影留念，希望能沾沾老壽星的福氣！兩位
壽星公主也高興地繫上腰鼓，擺好姿勢拍照留念。緊
接著開吃，從耆英會員開始，大家按順序排隊取餐。
好吃的美食太多了，每份取一點就盛滿一大盤，大家

吃得超開心！瞧瞧都有啥？炒油麵、炸藕合、炸面葉、
醬牛腱、口水雞、拌荠菜、素什錦、烤雞腿、涼拌三絲、
油煎帶魚、紅燒排骨、荠菜肉包、紅豆粽子、布丁蛋糕、
皮蛋拌黃瓜、土豆炖排骨、酥皮棗泥餅、酥皮蓮蓉餅、
蒜蓉麻醬長豆、花椒油熗菜花、油潑酸辣黃瓜、麻汁
雞絲拌五素、蜜餞蔓越莓粽子、酥皮蛋黃豆沙餅等等，
還有同鄉會訂製的大蛋糕及西瓜。大家邊吃邊聊，交
談甚歡，有人竟有相見恨晚之感。大家吃了一輪又一
輪，餐後還有大西瓜和蛋糕，每個人都吃得飽飽的，
腰鼓隊趕緊去練腰鼓消消食。其他人有的繼續聊天，
有的玩起家鄉特色撲克“夠級”，新老牌友玩得不亦
樂乎，直玩到傍晚才回家，並相約不久之後再“戰”。
這次野餐活動赢得會員們的熱評和褒獎，深受歡迎！
同時，本會也獲得年近 90 歲的熱心會員申張秋侠女
士 500 加元的活動經費贈款，非常感謝！

想當初，爲活躍疫情期間會員們的居家生活，我
會於 2020 年 7 月組建了“快樂種植羣”，吸收有共
同愛好的會員參加。兩年來，大家不僅分享交流種植
經驗，還經常得到以上三位熱心老壽星爲大家免費提
供的菜種或幼苗甚至花卉，羣友們打心眼裡感謝他們。
大家互幫互助，既豐富了生活，又增進了友誼。通過
這次野餐聚會，使羣友們進一步加深了解，並促成“開
心廚藝羣”並入“快樂種植羣”, 改名爲“快樂廚藝
種植羣”，歡迎有興趣的永久會員加入。  
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李海淩拍攝
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2022 年 8 月我會以《我的期盼》爲主題的第三届創意海報比賽圓满結束

New
 Way，New Hope

 ⼭东同
乡

会 MMXXII

新 ⽣ 活 ， 新 希 望  

會員子女 - 宋熹

永久會員 - 唐華 會員子女 - 韓明恩 8 歲 永久會員 - 李海凌

永久會員 - 宋文玫

會員子女 - 張若水 13 歲 會員子女 - 魏子宜 18 歲

會員子女 - 解祺 13 歲、馬倩怡 12 歲、解夷 11 歲
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會員子女 - 楊妙可 14 歲 會員子女 - 李銘宸 9 歲 會員子女 - 李咨霖 7 歲

LETS GET
ROLLING

~⼭东同乡会 ~

让 我 们 转 动 起 来

會員子女 - 張若水 13 歲

會員子女 - 韓明恩 8 歲 會員子女 - 魏子宜 18 歲 永久會員 - 李海凌

會員子女 - 盛漢娜 8 歲
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2022 年 9 月 18 日迎金秋 品美食
金秋時節，山東同鄉會迎來了首屆“家鄉美食文

化節”。往年每當春節來臨之際，我會都會舉辦“家
鄉美食厨藝比賽”迎接傳統節日的到來，並連續舉辦
了十六屆，深受會員歡迎，但不幸因疫情而中斷。今
年理事會决定恢复，由室內改爲室外，並更名爲“家
鄉美食文化節”。但因下雨和林火造成的嚴重空氣污
染而連續兩週推遲活動，“家鄉美食厨藝比賽”終於
在上週日舉行。活動當天，天氣晴好，空氣清新。早
上七點多義工胡國強先生就來中央公園佔位置，爲我
們爭取到最佳活動場地。隨後王魯輝副理事長夫婦也
來到公園運送活動物品，和胡醫生一起布置場地。10
點半之後，參加活動的會員和同鄉陸續來到現場，腰
鼓隊則抓緊最後時間進行排練。負責接待登記的義工
林爽理事和新會員錢穎，還有會員子女年僅 14 歲的
妙可也來幫忙。她們查看名單、登記菜名、編號、貼
菜名、擺美食以及辦理入會手續，忙得不亦樂乎！很
快長長的野餐桌上就擺滿了大家精心製作的拿手菜，
琳琅满目，令人食欲大增！中午 12 時，隨著“開門紅”
的音樂響起，動聽的腰鼓聲爲“家鄉美食文化節”拉
開了序幕，隨着腰鼓隊員歡快的鼓點和舞步，好似把
大家帶回了千里之外的家鄉。成立于 2019 年的腰鼓
隊，是由我會會員和山東大學溫哥華校友會的校友組
成，其中零舞蹈基礎的隊友占絕大多數。但她們懷揣
着年輕時未實現的舞蹈夢，在春燕老師的耐心指導下
進步顯著。可惜就在 2020 年春晚即將登台表演腰鼓
舞時因疫情而中斷。一直到今年 7 月份腰鼓隊才恢复
訓練。經過兩個多月新老隊員們的共同努力，終於在
“家鄉美食文化節”上完成首秀，並獲得大家的一致
好評，隊友們都非常高興，深受鼓舞！舞畢，我會新
任理事長李春燕女士代表理事會對會員同鄉們的到來
表示熱烈歡迎，並感謝大家不辭辛苦製作的拿手菜，
豐富了這次活動；同時也感謝義工們的辛勤付出。緊
接著“全家福”大合照，之後立馬開吃。因目前仍處
於疫情期間，爲慎重起見，義工岳羣、孫春花佩戴口
罩和戴手套爲大家分發餐具，當然領餐具之前還須先
過義工殷曉梅的這一關，用免洗液清潔雙手，然後才
能領取餐具。大家自覺排隊，從耆英開始依序自選美

食。食物真是太豐富了！每份美食取一點就盛滿一盤。
就這樣大家品嚐着、交談着，非常開心。餐後還有同
鄉會定製的大蛋糕以及甘甜可口的大西瓜。飯飽瓜足，
投票開始。大家在選票上寫下自己心意的美食編號。
經義工計票，二十二份最佳美食獎誕生了！榮獲一等
獎的是孫之鳳製作的“炸茄盒”；二等獎是 Elisa 于
製作的“雞湯馄饨”；三等獎是王瑞雲製作的“紅棗
花饃”；四等獎三位，分別是齊睿睿製作的“肉皮凍”、
林爽製作的“涼拌三絲”、宋文玫製作的“月亮餡餅”；
五等獎兩位，分別是呂愛國製作的“四川涼面”、欒
魯黎製作的“新疆馕”；六等獎三位，分別是王春霞
製作的“菠菜山藥卷”、陳志軍製作的“宮廷牛肉”、
蔣燕製作的“濰坊悶藕”；七等獎是林爽製作的“豆
沙餅”；八等獎兩位，分別是李海淩製作的“濟南酥
鍋”、王麗萍製作的“拌菜大拼盤”；九等獎三位，
分別是李春燕製作的“麻婆豆腐”、岳羣製作的“黃
瓜拌皮蛋”、文東平及女兒製作的“提拉米蘇蛋糕”；
十等獎两位，分別是孫心怡製作的“麻醬涼皮”、文
東平製作的“涼拌豆腐皮”；十一等獎是李海淩製作
的“醬牛肉”；十二等獎是李玲製作的“香煎土豆”；
十三等獎是蔣燕製作的“奶香饅頭”。獲獎作品中以
家鄉傳統美食居多，也有不少西式或中西結合的美食，
種類豐富並有不少創意和改良。之後便是領獎時刻啦 ! 
獲獎者依序選擇了自己喜歡的獎品，李春燕理事長高
興地與獲獎者合影留念。這次活動獎品豐富，除蘭里
堡酒莊贊助的蔓越莓冰酒和藍莓酒外，同鄉會購買和
熱心理事、會員捐贈的獎品更是琳琅滿目。從餐具、
櫥具、茶具到葡萄酒、裝飾擺件、運動品專用包；從
紀念郵票、女王銀幣到折疊椅、車用吸塵器，還有名
牌護髮精油等，品種多多。在此感謝以下捐贈獎品的
熱心理事和會員，他們是：解可禮解鄒愛蘭夫婦、王
魯軍姜月珍夫婦、宋仁奎先生、宋英峰林爽夫婦、李
欣錢穎夫婦、張奎金王瑞雲夫婦、趙波王玮夫婦、侯
曉軍女士、王魯輝夫婦。最佳美食評選之後，會員們
自覺幫忙收集垃圾清理現場。留下的會員則玩起充滿
山東地方特色的撲克“夠級”，現場充滿歡聲笑語，
大家一直玩到晚飯時才離開。至此，山東同鄉會首屆
“家鄉美食文化節”圓滿結束！

活動照片由李海淩拍攝
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2022 年 9 月 18 日我會順利召開 2022
年綫上會員大會

9 月 18 日晚我會召開 2022 年度綫上會員大會，
出席人數符合會章要求。會員大會在李春燕理事長主
持下進行。首先由李春燕理事長向會員們做了本會

2021 年會務報告，緊接着由王德禮副理事長做了財務
報告，均順利通過。會上，李昌任顧問就本會物業地
税提出疑問，由文東平副理事長予以答复。另外，永
久會員王美玲和李桂華建議本會開展綫上文藝演出，
以活躍氣氛。李春燕理事長代表理事會接受，並答應
理事會將認真討論並予以答复。

2022 年 10 月 10 日二十五年來我會共有
100 位優秀學子獲得獎學金

今年的感恩節對於建立獎學金制度二十五週年的
我會來說，是一個值得紀念的日子。因為在當天的理
事會上，五位申請 2022 獎學金的會員子女全部獲得
審批通過，他們都將獲得本會頒發的獎學金。同時，
五位學子的獲獎也意味着
我會二十五年來纍計獲得獎
學金的優秀學子已高達 100
名了，真是可喜可賀！五位
獲獎人的父母均為本會永久
會員，他們是：趙峰與王健
美之女趙文涤、魏亮與錢峰
之女魏子宜、林文斌與莫嘉
美之女林天潁、王寶鑑與王
穌珊之女王雅淳、汪貽生與
莊婕之子汪東甲。他們分别
被多倫多大學舆 UBC 大學

錄取。此時，他們已在适應緊張有趣和豐富多彩的校
園生活了。我會向獲獎同學表示熱烈祝賀！同時，也
殷切希望他們再接再励，努力學習，完成學業，回饋
社會。

我會自 1997 年建立獎學金制度以來，始終不忘
初心，意在鼓勵會員子女勤學上進，成爲有用之材。
二十五年來本會獲得許多熱心會員及其他人士捐贈的

獎學金，我們表示衷心地感
謝！謝謝您們對本會的支持
和對孩子們的鼓勵及肯定。
今年我會的五份獎學金除
由楊謝彬如女士獎學基金和
本會提供外，另外两份分别
來自以已故父母楊培鑑和
楊李守敏名義繼續捐贈獎
學金的楊世彬顧問；和捐
贈獎學金超過十年的 Peak 
Mortgage Company 管 理
合伙人畢曉魯理事。
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2022 年 11 月 6 日我會《手機美化圖片
及視頻製作入門分享》受歡迎

為了使大家的生活更豐富多彩，我會於 11 月 6
日晚舉辦了綫上《手機美化圖片及視頻製作入門分
享》，沒想到很受會員們的歡迎！而分享人唐華和王
春霞两位女士只是平時喜歡在手機上玩美圖或製作視
頻，在綫分享都是第一次。但她倆還是欣然地接受了
分享任務，而且很重視，多次聚在一起商議如何講好
並試講徵求意見，不斷改進講解方法，同時提高了視
覺效果。唐華理事的分享內容包括：圖片美化、魔法
照片、摳圖拼圖、批量修圖、繪本時代及動漫化身。
永久會員王春霞女士的分享內容是：1. 多張圖片組合
製作成視頻；2. 圖片與視頻組合製作視頻；3. 視頻與
視頻組合製作成一個新視頻；4. 一鍵成片等。春霞講

完之後就帶領大家製作了一個完整的視頻。最後兩位
分享人都鼓勵大家勇於嘗試，發現更多有趣的功能，
並能隨心所欲制作出自己獨一無二的作品。不少會員
稱兩位分享人為老师，並稱賛她們講解地清晰細致，
使大家學到許多有趣的知識，都很開心 ! 大家在感謝
分享人精彩分享的同時，也感謝同鄉會組織舉辦了這
麼有趣的活動，為會員們的生活增添了色彩。學了就
用，會員劉洛林會後馬上選了 16 張照片，運用春霞
女士教的“一鍵成片”製作了一個祝賀生日快樂的視
頻，立馬送給正逢生日的朋友，結果對方收到後驚呆
了，令她很有成就感！本次綫上分享由林爽理事主持。
在即將到來的 2023 年，我會希望大家充分運用兩位
老師分享的內容，自製一張獨一無二的新年卡，與親
朋好友相互賀年，迎接新的一年的到來！

分享會海報 

唐華理事

王春霞女士

海報製作：王春霞 照片由分享人提供



加拿大 B.C. 省山東同鄉會二十九週年會刊 2023

38 /  Shandong Natives Association of B.C

2022 年我會文化健行活動
由於 2022 年疫情較前兩年有所緩和，我會文

化健行俱樂部先后組織了前往伊麗莎白女王公園賞
櫻、觀壁畫賞晚櫻、首届温哥華鑑隊週末以及 Joffre 

Lakes 遠足等文化健行活動。此外，本拿比健行小組
堅持不定期前往中央公園健行，受到居住在附近會員
們的歡迎。大家不僅通過健行增強了體質，更增進了
友誼，使心情愉悅，在疫情期間顯得尤其重要。

健行者 提供
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2022 年我會魯藝舞蹈隊活動
成立於 2019 年的腰鼓隊，是由我會會員和山東

大學溫哥華校友會的校友組成，其中零舞蹈基礎的隊
友佔絕大多數。但大家懷揣著年輕時未實現的舞蹈夢，
在李春燕老師的耐心指導下進步顯著。可惜就在 2020
年春晚即將登台表演腰鼓舞時因疫情而中斷。一直到
今年 7 月份腰鼓隊才恢復訓練。經過兩個多月新老隊
員們的共同努力，終於在“家鄉美食文化節”上第一

次正式演出，並獲得大家的一致好評，隊友們都非常
高興，深受鼓舞！首秀之后，又有不少新人加入，大
家繼續跟隨春燕老師學習藏舞，並改名為“魯藝舞蹈
隊”。經春燕老師培養的幾位舞蹈隊骨干，孫艶玲、
安詠梅、齊睿睿在老師不在的培訓日時都發揮著重
要作用，幫助其他隊員一起進步。本拿比健行舞蹈小
分隊更在安詠梅小老師的指導下利用晚上時間練習藏
舞，大家都有顯著的進步。
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李海凌拍攝

李海淩 楊妙可 文東平拍攝

2022 年 12 月我會義工繼續爲耆英會員
送新年禮物上門

鑒於新冠疫情在本地尚未得到有效控制，我理事
會決定與去年一樣，在新年來臨之際，仍由本會義工
爲 70 歲以上的耆英會員送禮上門。禮品包括本會定
製的 2023 年精美掛歷和熱心會員孫魯萍女士創辦的

Libra National 公司所捐贈的袋裝混合米。而 70 歲
以下的耆英會員則就近前往會所或義工家領取禮物。

本會感謝每一位義工的付出，他們是：解可智、
解可禮、王魯輝、李春燕、張宏、張德峰、林爽、單
蒲、李海凌、胡國強、于雪艷、岳羣、王魯軍、姜月
珍、唐華、曲小川、陳淑瑛、安詠梅、鄒維勤、王琨、
劉明濤。希望我們能早日戰勝疫情，恢復正常生活！
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我會自 1994 年創會以來，至今已連續二十九年編輯出
版了會刊，共刊登會員撰寫的文章 323 篇，其中 265 篇均
為我會 2003 年舉辦會刊有獎徵文活動以來的文章。由此可
見，這項活動不僅調動了大家參與的積極性，增加了投稿的
數量，更豐富了會刊內容，提高了徵文的質量，效果顯著！
從此往後，在我會每年的會慶暨春莭晚會上又多了一項爲

獲得該年度有獎徵文活動的作者頒獎的儀式，一直持續至
2019 年，因疫情而中斷，但有獎徵文活動始終未停過，獎
品照發。今後，我會仍將堅持下去。以下是本會歷年會刊有
獎徵文活動頒獎儀式上時任理事長或副理事長為獲獎作者
頒發獎品時的合影。

山東同鄉會會刊有獎徵文活動二十週年回顧

2003 年

2006 年

2009 年

2012 年

2004 年

2007 年

2010 年

2013 年

2005 年

2008 年

2011 年

2014 年
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2015 年

2018 年

2016 年

2019 年

2017 年

我會自 1994 年創立以來每年都編輯出版一本
會刊，至今已連續第二十九年了。它不僅記錄了
我會每年舉辦的活動和會員名单，還刊登了會員
們撰寫的文章。從 2003 年起我會新增了會刊有
獎徵文活動，今年剛好二十週年。入選本會 2023
年會刊的徵文多逹十七篇，是歴年來最多的一次，
真是可喜可賀！以下是獲獎名单，按姓氏笔畫排
列：永久會員王瑞雲、任大偉、李欣、李春燕、
李桂華、李海凌、李福才、孫兿琅、唐華、張連璋、
梁松、程宗慧、董健、賈延強、齊大功、滕澤梅、
魏金照。

我會將繼續舉辦有獎徵文活動，歡迎會員投
稿。徵文題材自選，稿件字數 500-1200，詩詞另
定。2024 年度會刊徵文的截稿日期為：2023 年 9
月 1 日。所有徵文由會刊編委評審及挑選，並有
權修改。獲得錄用的文章將發表於 2024 年會刊上，
希望能在同年舉辦的春節聯歡晚會上為徵文作者
頒獎。另外，爲適應疫情下的大環境並與時共進，

本會已將 2019-2023 年會刊製作成電子版，均刊
登在本會网站上方便大家查閱，並可微信轉發會
刊鏈接，既方便又環保，還不占用手機容量。同
時我會仍保留傳統的纸質會刊，歡迎會員與本會
聯繫領取。     

自 2014 年以來，我會在會内外熱心廣告商的
贊助下，已連續十年印製彩色會刊，使會刊的排
版及印刷質量均顯著提高，廣受好評。近三年，
雖受新冠疫情影響，但我會仍獲得大多數廣告商
的支持，並不斷有新的廣告商加入；還有許多的
會員以聯名恭賀的形式贊助會刊，使我們深受感
動！在此，我們表示由衷地感謝！

我們誠邀商家繼續在本會 2024 年會刊上刊登
廣告，您的廣告除刊登在當年的會刊上外，還會
製作成電子版刊登在本會网站上並可微信轉發鏈
接擴大宣傳。另外，2024 年會刊將繼續刊登非商
業性質恭賀贊助版。歡迎有意贊助會刊的商家和
個人與本會聯繫，電話：604-873-8038。    

B.C. 省山東同鄉會 2024 年會刊徵文與廣告徵集啟事
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懐念創會元老孫樹郡先生

孫老先生名樹郡，字東原，出生於山東省煙臺市牟平
縣象島鄉養馬島孫家疃，于二零二二年元月十八日在溫哥華
與世長辭。他一生勤奮好學，為人忠厚樸實，留給我們無儘
的思念。

同鄉會創立  同心同德
孫老出生于小康之家，是家中長子，三歲喪父，八歲

祖父過世。小學畢業後因戰亂被迫中止學業，不滿十六歲即
背井離鄉去哈爾濱闖關東，在一家雜貨鋪當學徒。他刻苦勤
奮，手腳伶俐，打得一手好珠算，深得東家贊賞。少時經歷
培養了他的經營能力和堅強獨立的個性。移民加拿大時已年
過半百，但他不畏艱辛不服老，重新創業融入社會。

身處異國他鄉，他見到老鄉聽到鄉音總是倍感親切，
但苦於缺乏一個能接觸到更多山東人的平臺。於是，一衆
創會元老受到共同的鄉情驅使，一拍即合決定成立 BC 省山
東同鄉會。在大家踴躍參與和努力下，同鄉會於 1994 年誕
生。孫老先生是創會理事，於 1998 年第三屆理事會起擔任
副理事長至 2007 年，主管康樂，並兼任會刊編輯小組的審
稿。之後主動讓賢給年富力强的理事，自己則任普通理事至
2014 年。后因年事已高不再參選，被同鄉會任命為終身顧問，

並繼續負責會刊審稿工作，年過九十依然孜孜不倦。

同鄉會值班  風雨無阻
在大家共同努力下，1994 年 4 月同鄉會有了自己固定

的辦公室。建會初期同鄉會一應開銷如租金等等都是大家捐
助的，从 1994 年至 1998 年的五年中，孫老先生每年都慷
慨捐款。他老人家生活簡樸，那時經濟狀況不好，可他寧可
自己省吃儉用也要把省下的錢贈與同鄉會，使之最終渡過難
關。由於那時的同鄉會經濟條件有限，不能雇請員工，理事
會和顧問們就采取輪流值班的方式，到會所接聽電話，處理
公文。孫老先生每星期都要坐兩三部公車去同鄉會值班，風
雨無阻，不辞劳苦，那時他已年逾七旬。

同鄉會置業  鼎力相助
他老人家經常説起，同鄉會不能沒有自己的會所，

這樣才有歸屬感。在創會元老王伯綱和鄒書香的倡議下，
1998 年同鄉會自置會所籌委會應運而生，孫老先生積極響
應並參與籌委會募捐置業工作。他平日裏多數時間要照看便
利店，但還是想方設法擠出時間，去實地查看多處物業，既
要符合預算，又要地點便利，還要具備穩定現金流和潛力。

永久會員 孫藝琅
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曾考慮一處物業在溫哥華東端，由於位置欠佳，經理事會和
顧問商議后決定購買現在東百老匯街的物業。

募集足夠的買房款又是一大難題。孫老先生竭力相助，
捐出三千元，並動員家人捐款。已故的創會副理事長于治英
先生曾對他老說，“大哥，你的捐款非常有用，把一大批中
小捐款人的積極性都調動起來了！”最後聚沙成塔，在籌委
會和會員們的共同努力下，如期募得四十萬元，於 1999 年
春如願購得理想會所，使會員們實實在在地體會到家的溫暖。

同鄉會發展  盡心盡責
孫老先生在理事會任職的二十年間，為同鄉會的創立、

發展和建設貢獻了不少寶貴建議。他處事認真負責，凡事親
力親爲。每次理事會的討論内容，他都要在會前仔細看一
遍，寫下自己的意見和建議，以便在會上討論，並寫下大量
的摘要、手稿、筆記。他熱心公益，積極為僑胞排憂解難，
經常為會員義務起草文件書信。曾經有會員在國内受到不公
待遇，老人家得悉後立刻主動伸出援手，研究應對策略，並
幫這位會員寫信給山東僑辦，事情得以妥善解決。

他一貫勤奮好學，依靠頑強的毅力自我鞭策成材，自
小飽覽群書，滿腹經綸。他心靈手巧，興趣廣汎，愛好烹調，
精通棋牌。曾榮獲同鄉會第一屆象棋比賽冠軍，他也愛打麻
將外號常勝將軍。自學的書法寫得剛勁有力，魏碑體、草體
等都自成一格，令人稱道。同鄉會的牌匾和許多活動條幅都
出自他手，如 1999 年為同鄉會籌委會每位成員寫了“群策
群力，共襄壯舉”的書法作品。他從理事會到顧問任職期間，
一直兼任會刊編輯小組的審稿，為會刊把關傾注了不少心
血，更是貢獻了許多文采飛揚的佳作，可謂同鄉會的才子。
在 2003 年會刊上作了以下這首幽默風趣的祝壽歌獻給王老
先生的九十大壽，而今讀來不禁令人唏噓。

同鄉會未來 寄予厚望
孫老先生這一生歷經滄桑坎坷，從三歲喪父到十六嵗

闖關東，從二戰到内戰，颠沛流离，饱尝人间冷暖，但他樂
天知命，从不向困难低头，一直坚信明天会更好。半世紀風
雨動蕩，磨練了他堅韌不拔的性格，始終不渝的是對生活
的熱愛，和濃濃的思鄉情懷。月是故鄉明。儘管移居溫哥華
四十載，但他對家鄉的思念和對故土的眷戀與日俱增，只要
有關家鄉的報紙報導都要看。他以自己是一個山東人為傲，
常說山東是孔聖人的地方。最難能可貴的是，他永遠心繫同
鄉會，九十多嵗了仍不遺餘力地為會刊審稿把關，為同鄉會
發展壯大出謀劃策，為同鄉僑胞謀福祉。哪怕逝世前兩星期
重病在床，他還是非常吃力地看了 2022 年的最新會刊，對
新一届理事會的當選感到十分欣慰，並寄予厚望。在同鄉會
踏入第三十年之際，我們在此緬懷他老人家生前的點點滴
滴，更激励我們為同鄉會的明天不懈努力。

赤心光照日月，清名永世長存；終身辛勤勞作，一世
淳樸爲人。孫老先生 , 安息吧！愿你在天之靈看到我們的奮
鬥，為同鄉會的明天保駕護航。 

孫樹郡先生榮獲我會第一屆象棋比賽冠軍

過去七十古來稀 , 如今八十是老弟 ;
   已過九十意未足 , 放眼百歲再會聚。

孫樹郡先生書冩的牌匾與作品

注釋：文中照片由作者提供
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2009 年，我以一篇《我的自白》作爲申請書，幸運地
被山東同鄉會接納爲會員。轉年成爲永久會員。從這年開始
我爲會刊投稿，一晃十年有餘，感懷頗多啊！

一篇《我的自白》滿腔激情傾訴衷腸。尋找到同鄉，
回到勝如親人的同鄉會的大家庭，再無顧忌，更無嫌隙，滿
心歡喜地告白我的來處，我的家境，父母的經歷，真誠地表
達了入會帶給我的親切溫暖的感動。

當我第一次聽到同鄉會將要舉辦每年一度的九九重陽
節的敬老日活動的消息時，真是非常震撼驚喜和感動。身居
海外的老年人竟然有人關愛呵著，爲他們慶重陽，辦聯歡會，
祝福老人們健康長壽！身臨其境之時，滿懷感動，禁不住感
歎 : 身居海外誰人敬？同鄉敬老在今日。中國小乎？鄉親咫
尺難謀面。世界大乎？地球村裡慶團圓。奇妙啊，真奇妙！
有緣啊，真有緣！感謝吾會領導關愛備至，感謝義工們悉心
操辦 ! 以此表達了我受此愛心呵護照顧的感謝。

因爲衆所周知的原因，我也曾有過生活在社會最低層
的經歷，感受到無助，無奈，被忽視，被壓抑的痛楚。祖國
的改革開放改善了我的生活，我是受益者，我感恩。而移民
加拿大之後，感觸最深的是加國把關愛照顧扶持弱勢民衆作
爲治國理念，國家政策。回饋社會，奉獻愛心，助人爲樂成
爲全民共識，蔚然成風。 這一切深深地感動了我，淨化了
思維，啓迪了心智。由此加深了我對加國，對移民生活的熱
愛。情之所至，自然地寫出了《可愛的家》這首詩，抒發了
這份感動，表達我的感恩之情。不僅如此，這份感動自然地
激發了我對弱勢羣體，對平民百姓，工農勞動大衆的社會價
值的關注和思考。記得爲了慶祝大學業畢五十週年，在北京
與十幾位同學聚會時，我特別鄭重地講述了加國有關弱勢羣

體的政策法規。同學們都非常感懷認同。不禁針對中國的弱
勢羣體的現狀和存在問題展開對話，提出許多有意義的建設
性的意見。這些內容就是我的《憂國憂民的山大人》一文成
篇的素材來源。接下來的《水與人生》、《歸國觀光悟》、
《詩道白 - 寫給老年同鄉》幾篇小文章也都傾訴我對平民百
姓，凡夫俗子，勞動民衆的誠實勞動，創造的非凡成果，更
有爲國家民族的繁榮富強做出的貢獻的敬佩和贊美。正是這
些普普通通的工農大衆成就了，並且繼續成就著中華民族的
復興，他們才是中華民族屹立于世界東方的中流砥柱！

同時在這些年的平凡安樂的日常生活中，不時地觸發
靈感，不期然地抒寫自己的見聞，遊記，防疫期間的趣聞趣
事，意外享受到別具一格的天倫之樂。這些思緒情感爲素材，
先後寫了《初登黃山》、《黃島拾趣》、《我家養過三條狗》、《防
疫趣事四則》，一門心思就是想分享給鄉親們一點點快樂，
我就心滿意足了！

總而言之，能夠堅持爲會刊投稿的因由，一是回到勝
似親人的鄉親們身邊，家的溫暖，鄉親們親切情義觸動我的
思緒。被壓抑被忽視被冷漠多年的寫作欲望被激發，急欲要
對親人們訴說。而會刊編輯部約我投稿，給了我敘寫的機會，
發表的可能。我欣喜，我慶幸，欣然命筆講述我的故事，成
全了我多年想做點文字工作的夙愿。雖然，只是幾篇接地氣
的豆腐塊式的平凡之作，但它卻是發自內心的真情實感，暢
所欲言，實話實說的真誠之作。這就是我爲會刊投稿的初衷。
我的心愿實現了，我心踏實，滿足了。我感恩同鄉親人，感
謝會刊編輯朋友多年的關注照顧。今後將繼續提昇自己的學
養水平，爭取爲會刊繼續投稿。

訴 衷 情
永久會員 李桂華
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難忘的燒烤活動
永久會員 王瑞雲

疫情以來，同鄉會已兩年沒舉辦燒烤活動了，我不禁
盼望今年能有突破。因爲我太想借此機會見見朋友，散散心，
高興高興了。但又一想疫情當前，恐怕難以實現。夢在疑惑
時，喜訊傳來，我收到同鄉會發來的活動通知：6 月 26 日
在本拿比中央公園恢复燒烤活動，參加者報名。我即刻心花
怒放，喜出望外，意想不到，夢想成真！馬上跟家人說，我
要報名去“吃”。但因疫情之故，我們久未外出參加集體活動，
家人難免擔心，不愿我帶小孫子去。老伴更有顧慮，害怕被
傳染，再加上天熱和腿痛，理由“充分”不和我一同參加了。
只剩下八十多歲的我，自信地開玩笑說，我已打過三針疫苗，
沒事！我報名去“吃”。家人說，去不去由你，得了新冠“沒
人幫”，“自作自受”，“自負盈虧”，哈哈，當然這都是
玩笑話。我還是決定“冒冒險”，在家憋得太久了，出去散
散心。家人們笑着說，出去玩挺好，有事我們絕對幫你，你
是家中的“老大”，你說了算。於是，我高興地報名了。可
家裡的車壞了，還沒修好，怎麽去呢 ? 家人說，租車把你送去，
可我怕租車公共使用有點不放心，於是我找到海淩想辦法。
海淩就找到孫之鳳和王淑霞兩位老朋友請她們帶我一起去。
6 月 26 日一早 8 點多，我乘 99 路公交到 Commercal 站
下車，便遇見已在車站等候的孫老師和王老師，久別重逢，
激動得我與她們握手擁抱。我們幾位老人一起坐上天車，很
快就來到本拿比中央公園。漫步在公園的林荫小道上，知心
的話兒滔滔不絕。天公作美，旭日高照，萬里無雲，空氣清
新。一到活動場地，就看見許多會員正忙碌着爲燒烤做准備，
我立馬加入其中，在孫老師的帶領下穿羊肉串。穿串完畢，
烤爐全開，沒多久，撲鼻的肉香便綿綿飄來。東邊在烤羊肉
串，西邊在烤牛仔骨，南邊烤的是雞翅，北邊烤的是地瓜土
豆；再瞧野餐桌上正在分發西紅柿、小黃瓜，還有大西瓜，
想吃啥就在哪兒排隊。只見男女老少，吃着，笑着，聊着，
“吃個肚兒圓，喝個肚兒飽”，高高興興，熱熱鬧鬧。我正
吃着香噴噴的雞翅，忽聽熟悉的家鄉口音，原來是濰坊老鄉
蔣燕老師和張夢華老師。再次相聚，猶如家人，倍感親切。
我和蔣老師是在同鄉會組織前往希望鎮一日遊的活動中，因
她地道的濰坊話相識的；而認識張夢華老師，是在另一次同
鄉會組織的郊遊活動中，我登高望瀑布，一旁的張老師看我
年事已高，怕我下坡時有“危險”，就上前攙扶我下山。雖
然只是一面之交，可情誼難忘。我們都是濰坊人，說着濰坊
腔，就好像在濰坊市的公園一樣，特有的鄉情。幾年不見，
她們都榮昇奶奶了。看着她們牵着、抱着第三代寶寶，打心

眼裡爲她們高興！大家轉轉悠悠吃着，笑着，啦着，男女老
少都吃得津津有味。大家說，這次燒烤真好，既及時又美味，
非常開心！我明白，這是大家通過疫情迸發出來的自由幸福
心聲。人們，最喜歡的是自由自在，平平安安過着樸素簡單
的生活。       

肉飽瓜足。瞬息，大家又活躍起來了。許多人感受着
久別相逢之樂交談着，還有不少人結識了新朋友。草坪上義
工們忙着組織孩子和家長們喜歡的遊戲競賽，不時地發出陣
陣加油聲和歡笑聲，熱鬧非凡。忽聞悠揚動聽的鼓點聲，原
來是同鄉會的腰鼓隊爲招募新人在練習腰鼓舞，沒想到這一
下觸動了我七十年前上小學時參加學校腰鼓隊的回憶，感到
格外親切，好像自己又回到那無憂無慮的孩童年代 .......

歡樂的時光總是過得很快，當我離開燒烤現場坐上天
車回家時，剛剛結束的燒烤場面就像一幅幅動畫片似的展現
在我眼前，難以平伏的心又和會友們的關愛、問候、鼓勵繫
在一起了。同鄉會舉辦疫情以來這麽大規模的聚會活動實屬
不易，令我感慨、難忘、激動、感恩、感謝，淚水不由自主
地湧出，心情久久不能平靜。大概是上了年紀，又見到這麽
多老鄉，總記得和大家共同歡聚的時刻，難忘故鄉情。鄉愁，
是我們共同的心愿。

我覺得這次燒烤遂心願，盡人意，真賽！感謝同鄉會
在特殊環境下圓滿成功地舉辦了這次活動；感謝組織者和義
工不辭辛勞，不怕麻煩，全心全意爲會員服務，令大家不僅
品嘗到美味的烤肉，更開心地度過了一個愉快的週末！雖然
這次燒烤剛結束，但我已在盼望明年的燒烤早日來臨。

愿熱愛生活的人們齊心協力，戰勝疫情，讓世界充滿愛，
讓我們重享美好生活。                                                         

本文作者（右 5）與潍坊老郷蔣燕（右 4）在燒烤活動中。

注釋：文中照片由李海凌拍攝
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見利取義  見賢思齊 
—透視牙醫劉相斐  

永久會員 梁松
2021 年 11 月 30 日，浙浙瀝瀝下了整天的雨。我拿着

《2021 年山東同鄉會會刊》廣告下了公車，詢問一位剛加
满油的西人，他叫我上車，轉彎抹角，在素里 #103-1412 
32 AVE. 前停下，掏出手機撥打 604-560-6360，前台有位
小姐出來迎接，我向“領路人”深鞠一躬，又對小姐說了句
“‘酒好不怕巷子深’啊！”

這座牙科診所並不豪華，但儀器挺先進，求診者你往
我來，工作人員幫我辦了登記手續，又做了牙齒掃描。等
了約半個鐘頭，只見劉相斐牙醫朝我走來，她是一位幹練、
慈眉善眼、富有朝氣的年輕牙醫，我站起身，對她說：“初
次見面，我是按着會刊廣告來這的。”劉醫生嫣然一笑，謙
和地說：“客戶才是我的主要廣告，會刊廣告因我爲青島人，
對‘山東同鄉會’應該支持；再是受李海淩感化，她積極、
熱心，忙前跑後，每逢大活動全家出來幫忙。”劉醫生見好
就學，可謂有口皆碑，俗話也沒說錯“金杯、銀杯、不如衆
人的好口碑。”隨後，劉醫生端坐下來，認真聽取患者自敘
病情和要求。我說：“一週前，我拔掉了一顆左下的殘牙
根，一顆晃動的右上智齒。十年前，七十三歲的我竟在左
上長出一顆智齒，由于我無知，居然請牙醫拔掉了。不久，
另一顆相對的智齒又在左下又長出來，因爲沒有對齒了，只
好忍痛再次請牙醫又拔掉了。爲緩解我的悔意，女兒願出巨
資幫我種四顆‘人工牙’。”聽罷此話，劉牙醫沉默無語，
她反反複複看了掃描的圖樣，又仔仔細細對我的每顆牙齒進
行檢查，並讓助手將檢查結果一一記錄在案，而後對我鄭重

相告：“從整體來看，您的牙齒還算不錯，當年，左邊的上
下智齒確實不該拔掉，不過，影響不大，即使種上‘人工牙’，
受罪事小，開銷太大，還是維持現狀爲好。從掃描圖樣和您
帶來的右上智齒看，盡管牙齒沒有損壞，但牙槽骨質松動，
若是種上牙，不會牢穩，不種也罷；至于左下那顆殘牙，利
用原來的假牙鈎，再附帶一顆假牙，既實惠，又省錢，就更
不必種植牙了。”這番處理意見令我振聾發聩，爲招攬客戶，
增加財源，我親眼見有些診所打出廣告：種植一顆‘人工牙’
優惠價兩千加元，也有的喊出三千加元、三千五百加元，我
是慕名診所、誠心實意來種牙、送“財神”的。然而，具有
種牙專長的劉相斐醫生卻不爲所動，她毅然恪守醫德，尊重
實際，甯慕墨香，不戀銅臭。正如她所言：“我退休的父親
經常叮囑‘咱行醫要以仁義爲本，以客戶爲上。’”

在從醫實踐中，劉醫生能把祖國的傳統美德同西方的
大愛理念有機地結合，實事求是，用心服務，將客戶的憂樂
視爲自己的憂樂。她待同行如同“親家’”，當看過韓科爲
我鑲的假牙套，贊不絕口，爲了讓他更好地製作附帶的那顆
假牙，她特地把掃描圖樣又給複印了一份，並希望我今後不
要冒雨出門、捨近求遠，因爲在素里市中心天車站下的李煜
牙醫，有博士學位，有無痛拔牙技術，更有經常援助社會的
愛心。臨別時，劉醫生特意讓前台把我送到公交車站，爲讓
八旬老人免受風雨，周小姐驅車直接服務到家。我揮手送她
返回，身外，風如鞭，雨似箭；心內，卻溫如春，暖似陽……
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2022 年 2 月 27 日晚，山東同鄉會與山大校友會聯合
舉辦了《大溫地區住院診治親歷者分享會》，介紹有關加拿
大醫療保障服務體系的情况，其中有六位會員和校友以親身
經歷或親屬身份與大家分享了在加拿大生病住院的治療經
過。我也是受邀者之一並首先發言。談及自己因為咽部腫痛
及呼吸困難而急診就醫的經歷。未曾想關於我到底得的什麽
病？又是怎麽治好的 ? 發生了一時熱議。以下談一談我住院
治病的經歷。

那是 2015 年 3 月，正是春意盎然、萬物復蘇的季節。
三八婦女節前夕，我參加老年協會列治文分會慶祝三八婦女
節活動。在會上我負責音響操作同時還參加節目表演。這
時已經感覺身體有點不適，渾身乏力，但我並沒有當回事。
第二天，喉嚨開始疼痛，當即預約家庭醫生。家庭醫生按照
輕度炎癥開了消炎藥。因附近藥房無此藥，要轉天來取。我
即去中藥店買了治療喉痛、止咳糖漿等中藥回家服用，效果
不佳。第三天，病情加重，我服下取回來的消炎藥，又看了
中醫大夫開了中藥。原以為既服用消炎藥又服用中藥雙管齊
下，病情可以加快好轉。第四天正值三八婦女節，身體自我
感覺好一些。不料喉嚨外喉結處明顯腫脹起來，吞咽困難，
呼吸急促，咳嗽不止。雖然按時吃了消炎藥並未見好轉，小
病急轉直下變成大病。

這時我意識到事態的嚴重。在老伴和孩子們的催促下，
急速帶我去列治文醫院看急診。傍晚 5 點到達醫院，先抽
血並查 CT。接着是長時間的等待，等到 9 點多，即四個小
時後才見到醫生。這時我仍然咳嗽不止並且喉部腫脹越來越
大，呼吸困難急促。醫生看到我咽喉頸部體徵及驗血結果，
確定影響呼吸有窒息的可能，當即啟動緊急搶救程序。不等
家屬要求，主動調派救護車鳴警笛開道直送溫哥華總醫院。
到達後，當即進入 ICU 病房。經過一番檢查，當值急診醫
生決定立即手術，此時已近午夜。

瞬間手術室動員起來，當醫護人員把我推到手術室時，
有多位醫生正在待命，他們已做好手術準備。主刀醫生看似
50 多歲，他態度和藹可親，和我聊了幾句。從面部表情看

知道是安慰我，並且告訴我如何治療。我不懂英語只能回答
“Thank You ！”。這時麻醉藥對我已漸漸起了作用，只
隱約聽到醫生說了一聲“OK!”，之後我就啥也不知道了。

等我蘇醒過來時已是第二天下午，感覺口中含着導氣
管，身上貼有各種感應器，手臂輸液。雖然不能說話，但是
神智清醒。親人來看望時，我們以筆談方式進行交流。術後
第三天，炎癥尚未消除，處於觀察階段。醫院按照常規派來
護理人員給我擦身，她是位非常和善耐心的護理員，本地出
生的基督徒，不會說普通話，工作非常盡心盡職，讓我感到
十分親切與安心。術後第四天，兩位醫生根據 CT 檢查確定
可以拔除導氣管。經過一番準備，操作醫生小心翼翼地慢慢
把導氣管拔出來。拔出的那一剎那，咽喉部感覺十分疼痛，
過了一會才慢慢恢復常態，咽喉部倍感舒適。術後第五天，
我被轉到普通病房康復觀察。由於手術溢出的濃血流到腸
胃，大便排出了大量黑色液體。晚上兩位醫生為我做了咽喉
部檢查，認為恢復良好。術後第六天也是最後一天，我已能
下床活動，輸液也撤除。可以慢慢吃午餐了，醫院通知家屬
下午可以辦理出院。至此，我在溫哥華總醫院的住院經歷結
束。

我這次到底得的是什麽病導致我緊急搶救住院？根據
出院證明，原來我得的是：咽喉感染癥（咽旁膿腫）。治療
是：緊急插管切開引流。但我始終不明白，我是怎麽感染的？
慶幸的是，醫生的正確診斷和及時治療挽救了我。

通過我得病救治過程，我有三點感受：
第一點：搶救生命在加拿大醫療體系中佔首位。類似

我得的這種急性疾病，可能會造成生命威脅，醫院會主動全
力而迅速地投入救治。第二點：醫療診斷措施到位，用數據
說話，治療方案正確。用最簡潔的手段達到最好的醫療效果。
第三點：醫生的職業素質高。他們對待病人一視同仁，擁有
良好的醫德。

我十分感恩加拿大良好的醫療體系救治了我，使我得
以快速恢復健康！

我的診治住院經歷
永久會員 張連璋
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這裡我說的莫奈是兩棟高層星級住宅公寓大廈，據說
老板是李嘉誠的兒子李澤楷。塔樓高 18 層，城市屋的樓高
7 層，中間連接處是 7 層停車場，含兩層地下停車場。我的
工作崗位英語直譯叫禮賓前台（Concierge），該詞源於法
語，職能相當於前台和大樓管理員的複合體。在疫情肆虐的
日子裡，我在那兒工作了五週，開啓了新的職業體驗。

2021 年 3 月 31 日是我們團隊在那的最後一個工作日。
雖然有些戀戀不捨，盡管業委會主席印度大爺老 Jay 對我的
工作贊賞有加，但是他們還是要求更換團隊。

31 日一早，我像往常一樣按時到達，發現舊電腦還在
前台的桌上，我趕緊先查收新郵件 – 因爲接到通知今天要
更換電腦。開啓新的一天工作後，抓緊去例行每早的全樓
巡視。從塔樓樓頂 18 層開始，每層從 1 號樓梯井巡視到 8
號樓梯井，包括樓道，房間門，功能房（配電室、鍋爐室、
電梯設備室、水泵室、火警設備室、發電機室、通訊網絡
室、儲藏室和自行車房等）一直到底層地下二層，中間包括
2 號到 7 號或長或短的樓梯井。同樣的程序還有城市屋，從
頂樓 7 層到地下二層，中間連接處是碩大的停車場，一共
有接近 300 個停車位，上下旋轉共 7 層。每次巡樓下來就
像轉迷宮，幸好我有一大串萬能鑰匙爲我保駕護航。終於有
一天，我按耐不住了，我要數數一共有多少門。猜猜看？一
圈巡視兩棟樓累計約 250 扇門！再加上期間每小時的鍋爐
房核查，我每天需要打開接近 300 扇門。在疫情肆虐的日
子裡，簡直不可思議，別人進出都是捏著小紙片頂開門。好
在我要開的多是樓梯井的門，平時少有人涉足。一個月下來，
我的巡查速度由開始的一個半小時縮短爲 45 分鐘，終於有
了方向感。5 樓的樓頂花園還有社區會所，包括各種娛樂室，
健身房，多功能廳等，疫情期間暫時關閉。每趟巡視回來要
先去洗手間洗手，塗抹消毒液，然後方可安坐在電腦旁。

我日常工作要及時反映大樓裡的情況，報告給管理公
司，每天要處理幾十封郵件，包括爲住戶發放和更新門卡，
管理搬入搬出，管理停車場秩序等，安排各種設施的維修和
維護，確保大樓運行正常，一切具體事項都在長達近 50 多
頁的樓規裡。日常報告有兩份，一份是每小時訪客車位的
停車情況；另一份是常規管理，包括每小時的熱水爐情況。
對於我這樣的新手，每天都是實況轉播，絕對沒有彩排和重
播，時常有跌宕起伏有驚無險的故事發生。莫奈大樓五年新，
一些設施已經開始步入維修階段。有時電梯被卡，有時火警

報警，還有那套原産於美國的熱水爐，經過技術人員多次查
驗和更換配件後，仍然經常趴窩。任何一個大事件發生都會
令人神經緊繃坐立不安，時刻提醒你它是情繫全樓 142 家
住戶。業委會老 Jay 也不敢怠慢，每天披星戴月親自去探視
ICU 寶貝鍋爐。早 6 點前開啓一天的第一次探視，然後我 8
點上班後每小時一次，每晚 12 點前他再去做收工探視。我
們的工作都被如實地記錄在大樓的幾十個監控器裡，隨時有
據可查。

預約安裝新電腦的技術人員 10 點鐘準時到達，由老
Jay 陪同，我便去巡視碩大的停車場。從頂層 P3A 開始，
旋轉而下，一路到 PL2，有人看到我會在車窗口點頭或揮
手致意，那一刻也有些小小的威嚴和欣慰。停車場的巡視
重點是是否有亂停車，亂擺放雜物，以及近日來停車位上
總有“尿迹”的問題。 爲了查明這“尿迹”，業委會也是
拼了，精心布置了數個行車記錄儀，一
週後居然毫無頭緒，估計違規者有所
收斂。

下午 3 點半新電腦安裝得差不
多了，但管理系統連接部分還沒有
做好，暫時無法使用。後來，我和
晚班同事在舊電腦上完成了當日
工作日誌和十頁紙的月底匯總報
告，按時上交業委會，結束最
後一天的工作。

這段經歷已過去了一年
多，我在新的大廈獲得了更
寶貴的工作經驗，但在莫奈
大厦的工作經歷開啓了我
新的職業體驗。適者生存，
落地生根，新移民必須
要根據需要調整自己的
生活，豐盈我們的移民
人生。      

我在莫奈大厦工作的最後一天
永久會員 唐華
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永久會員 程宗慧

留住五月

 題記：從小我就最愛五月。在人們印象中，
五月是母親月，五月是青年月，五月是詩人月，
五月是勞動月，五月是自由月。五月是花季，五
月人最美；五月精神爽，五月心歡暢。五月的陽

光最明麗，五月的熏風最宜人。我愛五月。我要
放懷高歌――留住五月！五月有說不完的話，有
唱不完的歌。五月歌聲抑揚有致，觸發你的聯想，
激起你心靈的悸動。

五月屬于青年，他們最鍾情五月的陽光，憑借和煦的熏風把青春之火點燃。

五月屬于勞動，世界勞工高擎的神聖旗幟，乘著五月的風在空中飄揚。

五月屬于藝術，東西合璧，多元交彙，楓葉旗下，各族文藝盡顯輝煌。

五月呼喊自由。不自由，毋甯死。五月，多少人沖出久在的樊籠，喊出

Freedom 的最強音！

五月播種愛情，五月星空燦爛，五月春意闌珊，五月歌聲纏綿，曲終人不散。

留住五月，勿忘懷五月的賜予，請接受五月的祝福！

詩一首

永久會員 李海凌

結縁山東，歴經十四年的異國之戀

“只是因為在人羣中多看了你一眼，再也沒有忘掉你
的容顏……想你時你在天邊，想你時你在眼前，想你時你在
腦海，想你時你在心田……寧願相信我們前世有約，今生的
愛情故事不會再改變……”沒想到猶如《傳奇》歌詞中的浪
漫愛情故事就發生在我們身邊，我們山東同鄉會。一段緣於
十四年前海外華裔青少年《齊魯文化行》的夏令營活動，開
啟了一對生長在東西方不同國度少男少女的懵懂愛情，如今
有情人終成眷屬，真是可喜可賀！

話說 2008 年夏天，在北京舉行的第二十九屆夏季奧運
會正如火如荼地進行，而在我們的家鄉 -- 山東，正展開雙臂
迎接來自世界五大洲 26 個國家和地區的 230 多名海外華裔
青少年，我會也應邀組隊參加。那次活動是由中國華文教育
基金會主辦，山東省僑辦承辦的。我會由當時的候補理事，

如今的理事長李春燕女士帶隊，8 名營員分別由就讀於大學
和中學的會員子女組成，故事的女主角王雲妮也在其中。從
8 月 11 日至 20 日為期十天的夏令營中，在山東僑辦的精心
安排下，參加夏令營的營員們先後參覌遊覽了百泉之城濟南、
五岳獨尊泰山、孔子故里曲阜、齊國故都淄博、風箏之都濰坊、
還有威海的劉公島等名勝古跡，所到之處都受到當地僑辦及
有關機構的熱情周到的接待，使孩子們處處感受到家鄉的溫
暖。虽說時間不長，但營員們收獲不小。不僅開闊了眼界，
更增進了對故鄉的了解和感情。從小生長在溫哥華的王雲妮，
也不例外。當時她剛好中學畢業即將踏入大學，在爺爺的鼓
勵下，她第一次跟隨夏令營走進爺爺的故鄉 -- 山東，並意外
地遇到來自韓國的華裔帥哥傅維顥，两人可謂一見鐘情！
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想當年韓劇盛行，正值青春期的王雲妮也迷戀上了，
還因此在中學選修了韓語。當她參加《齊魯文化行》夏令營
時，聽說有來自韓國的青少年就特別留意，沒想到結識了傅
維顥。更巧的是，來自韓國第二代華裔家庭的維顥，祖籍和
雲妮一様同屬煙台市，分别為福山與龍口，共同的家鄉和移
民背景使他們的關係更密切了。短短十天的夏令營很快就結
束了，但愛情的種子已在兩個年輕人心中萌芽。回到溫哥華
的雲妮，入讀 UBC，主修英語和亞洲研究，她和維顥一直
通過 Skype 保持聯繫。2011 年上大四的雲妮參加了 UBC
的交換生計劃，前往首爾大學作交換生，在此期間她與維顥
一家建立了良好的關係。雲妮回來後，維顥前來溫哥華學習
英語，两人的感情也不斷昇溫更趨穩定。兩人的溝通很有
趣，雖然母語不一樣，但他們總能用中文，英文或韓文來回
切换溝通。2012 年雲妮大學一畢業，便前往韓國教小朋友
英語。其後她又對“兒童文學”產生了興趣，便於 2015 年
到蘇格蘭格拉斯哥大學（University of Glasgow）修讀碩
士。維顥為了陪伴女友，也特意停學半年，到格拉斯哥進修
英語，兩人一起順道暢遊歐洲。2016 年雲妮畢業後又重回
韓國教英語，維顥也完成大學課程進入父親的貿易公司工作。
2019 年雲妮與維顥訂婚，並凖備於 2020 年 5 月在韓國舉辦
婚禮。2020 年初雲妮回溫哥華探親，陪父母過春節，計劃 3
月份前往韓國凖備婚禮，卻沒想到因突發的新冠疫情打亂了
計劃，兩位凖新人被迫分隔兩地。雲妮的工作簽證到期，不
能回韓國，加拿大也不凖非居民進入，婚禮只能延後。一直
到 2020 年底，加拿大放寬入境管制，維顥才被允許進入加
拿大並在 2021 年年初和雲妮在溫哥華註冊結婚。幾經波折，
雲妮終於申請到韓國入境簽證，並在同年 5 月份前往韓國與
維顥團聚。

早在王雲妮上中學時就成為我會永久會員了，是我們山
東同鄉會的第三代了。她的爺爺王伯綱先生是我會德高望重

的創會理事，曾為同郷會的創立和發展做出巨大貢獻 ! 當年
我會購買會所的倡議就是王伯綱等創會元老提出來的，他更
帶頭捐款四萬加元，在大家的共同努力下，本會終於購得理
想會所。雲妮的父母也都是我會永久會員。父親王德禮更繼
承了父輩的意志為同鄉服務，於 2007 年參選理事，2010 年
當選為副理事長，負責本會的財務和投資，已默默義務工作
了十多年。他還於 2010 年率領我會“覌世博 遊山東”旅行
團前往上海和山東各地參覌遊覧，了解父輩的故郷。對於自
己最小，最寵愛的女兒遠嫁異國他郷，王德禮先生認為 ：“只
要嫁的好，不怕嫁的遠。雲妮和維顥經過十四年的愛情長跑，
雙方已充分了解。我們認識維顥也超過十一年，他在家裡是
老大，下面還有兩個妹妹，所以特別會照顧人，我們對他很
有信心。我的親家也秉持了山東人的本色，忠實厚道，對人
客氣有禮。他們不止一次說讓我們放心，並表示他們一家人
都會照顧好雲妮的。我們雖然與女兒隔得遠，但現在資訊發
達，我們可以視頻通話，與住在一個城市沒什麼差別。” 由
此可見，王先生是位通情達理充分理解女兒的好父親！

2022年9月王德禮夫婦終於遠渡重洋踏上韓國的土地，
金秋 10 月在雙方至親的見證下，雲妮和維顥舉行了隆重而
溫馨的婚禮，為結縁山東，歴經十四年的異國之戀劃上了完
美的句號。讓我們衷心地祝福這對新人，白頭偕老，相愛永
远！

前排左三為王文妮，左一為領隊李春燕

注釋：文中照片由王德禮先生提供
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永久會員 董健

我父親的三次住院經歷
我父親 2015 年移民加拿大，那年他 82 歲。老人家身

體一直不錯，因為我是獨生子，能把他接到我身邊頤養天年，
也算了卻我多年來的心愿。我父親移民後，喜歡在家後院種
花養草，侍弄菜蔬；每週四還會步行三四十分鐘到附近的圖
書館和其他來自國內的老人們聚會聊天。他基本上沒得過感
冒發燒，也從未看過家庭醫生。但他於 2017、2018 和 2019
卻連續三年因病住院，總計時間達兩個月之久。而這三次經
歷也讓我有機會對在加拿大看病住院有了親身體驗和觀察，
在此與大家分享交流一下。

第一次住院是 2017 年 7 月。那天下午我父親外出散
步，在返回離家不遠處忽然向前跌倒，臉上擦破了好幾處。
後來據他講，當時感覺眼前一黑就摔倒了。幸好有鄰居看
到，馬上打了 911，叫來了救護車，也通知了我們。他被送
到 Surrey Memorial 醫院，並立即安排了住院，這裡對老
人跌倒是十分重視的，先後做了腦 CT 和核磁共振等檢查，
醫生告訴我，老人腦部有以前中過風的痕跡，不是才有的。
診斷後安排他住進了神經科（Neurology）病房，兩人一間。
經過大約兩週的治療和恢復，就出院了。

第二次住院是 2018 年 4 月。我正在給他理髮，在讓他
保持低頭的姿勢理時，他忽然從椅子上往下出溜，我趕緊架
住他，發現他已沒了意識。我立馬撥打了 911 叫來救護車，
又把他送到 Surrey Memoral 醫院 。這次通過檢查診斷，
除了發現他有些腸出血的跡象，在頭部沒有發現明顯異常。
鑒於他不久前有過跌倒的經歷，醫生慎重起見又安排他住院
了。這次住的大概算是綜合性病房，有五張病床，病床間有
布簾區隔。人多就比較吵一些，其中有位病人經常會大聲呼
叫。這次住了大約 10 天左右就出院了。

第三次住院是在 2019 年 7 月，也是在我家門前散步不
慎跌倒，這次是仰面摔倒，後腦着地，頭部有跌破流血。也
是有路過的行人趕緊打了 911，並告知我們，這次入住的是
神經科病房。經過各種檢查診斷，發現他頭部除了外部磕傷
外，腦部並沒明顯伤害。住院期間，他身體連着好幾個監測
設備，觀察他的血壓、心率、血氧量等指標。結果護士發現，
我父親的血氧量指標很奇怪，當他平躺時，血氧量在 90 以上，
十分正常，但當他坐起時，血氧量會迅速降到 70 以下，主
治醫生也感到十分困惑，先後請來多名醫生會診。最後是一
位心臟專科醫生建議我父親做了心臟超聲波檢查，才最終確
診他的心臟存在卵圓孔未閉的情况。這個卵圓孔在他平躺時，
閉合情況比較好，而在身體直立時，則出現縫隙，從而使其
左右心室之間形成“短路”，靜脈血沒有全部通過肺部充分
吸收氧氣，導致血氧量過低，容易造成昏厥，腦血栓等癥狀。

這樣看來，我父親前兩次的住院，應該都與此有關。只是這
種病癥，在他這麽大年紀才顯現出來，則比較罕見。找到病
原因後，醫生即安排我父親去 Royal Columbia 醫院做了心
臟微創手術，手術很成功。大約一週就出院了。

通過我父親這三次的住院經歷，我最大的感觸就是在
加拿大看病就醫人人平等，你无需考慮托人找關係走後門。
第三次就醫期間，我父親在單人病房住了一個多月，這個病
房設備齊全，有單獨的衛生間，沙發等，這是我以往難以想
象的。在就醫的各個環節，所接觸到的工作人員，醫生和護
士，絕大多數都和藹可親，彬彬有禮。在送我父親去 Royal 
Columbia 醫院做手術時，Surrey 醫院還專門派了一名護
士從早到晚，全程陪同，令我十分感動。老人在病床上躺久
了，肢體會變得十分僵硬，醫院則安排了專門的康復師，每
天來指導我父親做各種動作，幫他康復。即使在出院後的一
個月，還安排他每週一次來醫院的康復部門通過一些器械設
備來鍛煉，治療。在 Surrey 的 Jim Pattison Outpatient 
Care and Surgery Centre 有一個 Senior Clinic ，定期地
對我父親的情況進行監測跟蹤直到 2021 年 10 月，他們認為
我父親基本恢復正常，才決定停止跟蹤。 另外幫我父親診斷
出心臟問題的專科醫生，也安排我父親每年回醫院進行一次
全面檢查和診斷。

現在我父親已屆 89 歲高齡，身體狀況良好，每每想起
住院的經歷，便會感念加拿大“以人爲本”的醫療保障服務
制度以及醫務人員的文明素養。當然我們也遇到過態度比較
冷淡，工作不是那麽認真的護理人員，但我也能理解的，
因為這個世界並非什麽都是完美的。此外我還有點體會，就
是作為子女，送從國內來的老人在此就醫住院的第一晚最好
能陪在身邊。因為對老人來說，這是一個完全陌生的環境，
語言不通，身體病痛，特别是在急診病房的護理又不是那麽
周全，如果有子女的陪伴老人會感覺好很多。在住院期間，
因老人語言不通，我會準備一張紙，上面用中英文對照寫上
常用的詞，這樣老人有什麽需求，就可用此與護士溝通。
醫院免費提供一日三餐，但我父親不太習慣西餐，而且他
戴的是假牙，咀嚼功能不太好，一般午餐和晚餐都是我在
家做好送去。（據說有的醫院提供點餐，中餐，但 Surrey 
Memorial 醫院沒有）每個病區都有一個 lunch room，有
冰箱，微波爐可以使用。我帶去了保溫瓶和保溫杯，每天在
lunch room 燒好開水備用。病房中有電視，但需要另外付
費，而且只有英文節目，我就給老人帶去 iPad 和收音機給
他解悶。我爸的 86 歲生日就是在病房度過的，我們全家人
準備了生日蛋糕，來醫院給他過了生日，他很開心。
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永久會員 李欣

《世界需要父親》
讀後感

“當一個男人娶妻生子後，他就失去了只爲個人夢想、
只爲自己的人生計劃和需求而活的權利，而是開始肩負起爲
家人而活的責任。”看到這句話，我感到非常慚愧。過去幾年，
作爲爸爸，我經常“假陪”女兒。當陪伴孩子的時候，腦子
裡經常想自己的事情，比如工作、賺錢、學習等，也經常在
陪伴女兒的過程中頻繁使用手機。這類假陪，給女兒的成長
帶來了不可彌補的損傷。如果您也跟我一樣，請問一下自己
的孩子，對爸爸的陪伴是否滿意？

拓展到我們這個社會，2014 年，中國有 6000 多萬農村
留守兒童；很多小城市裡經濟條件比較好的家庭，把孩子送
到大城市上學；大城市的一些家庭將年少的孩子送到國外，
而父親留在國內賺錢。父愛的缺失，會在社交、情感、認知
和身體健康等方面，給孩子造成不同程度的傷害，從而影響
他們的一生。

原生家庭對一個人的影響至深。我的父母沒有多少文化，
沒有經受過爲人父母的相關培訓，小的時候對我的管教簡單

永久會員 李福才

當年赴臺的山東籍軍人有多少
當年國民政府遷臺初期，在國軍 60 萬軍隊中，山東人

大概佔十分之一（約 6-7 萬人），其來源如下：
一 . 大陸從軍轉戰來臺：
1. 從青島撤退的山東部隊，除原有的兩個師係由外地

調來 , 其餘的均為就地納編的山東子弟。山東籍名將劉安琪
所轄部隊 9 萬人，經戰消耗最後分批來臺的約 6 萬人，其中
山東人約有 4 萬多。

2. 範漢傑、李彌部隊的三個軍均在山東境內作戰一年
以上，後經就地整補至少 3 萬餘人，其中山東人以三分之一
計應在萬人以上，爾後轉戰各地來臺者約 2000 餘人。

3. 海軍及陸戰隊合計來臺者約 5500 餘山東人。
4. 青年軍各部隊，經各渠道來臺者約 2000 人以上。
5. 空軍來臺後，山東人在空軍单位服務者總數約 1000

人以上。
6. 各期軍校及幹訓班畢業，分配到各部隊隨即來臺的

山東人約 2000 人以上。
7. 澎湖集體入伍之山東學生共 7000 餘人，加上青島來

臺的以及由舟山、金門、海南、廣州和黃傑所屬之學生班隊
屬山東籍者亦在 2000 人以上，總數不下萬餘人。

8. 其他在魯南、魯西作戰之部隊，後逕自或結隊來臺者，
數量已無從可考。

故據以上資料累計，當時在臺的山東籍軍人總數在 6-7
萬人。

二 . 在臺投考各軍事院校 :
1. 陸軍官校自 1951 年在臺復校至 1996 年 , 各期山東

籍畢業學生總數爲 2133 人。
2. 海軍官校自 1950 年班至 1996 年班 , 各期山東籍畢

業生總數爲 596 人。
3. 空軍官校含航炸、氣象班自 26 期至 1997 年班 , 各

期山東籍畢業生總數爲 528 人。
4. 政戰學校於 1951 年成立自第 1 期至 40 期，各期山

東籍畢業學生總人數爲 1421 人。
5. 其他國軍各院校班隊尚多，亦不乏山東子弟。

粗暴。相信有很多人跟我的經歷一樣，但是我們不能埋怨父
母，因爲他們愛我們、想成就我們，只是不懂得如何去成就。
雖然大學畢業，我與“好父親”相差太遠。不去深入了解孩
子的心思和愿望、在孩子身上常常強制執行我的意愿、經常
否定孩子、沒有讓家成爲充滿樂趣的地方。這些負能量傳遞
到孩子身上，消耗了孩子身上的很多正能量，我們這樣做是
在破壞孩子。因爲我們的管教是負面的，所以我們的管教也
很難執行。而作爲父母，我們不是要破壞孩子，而是要造就
他們，幫助他們成爲最好的自己。

這本書可能不是專業寫書的人編著的，所以在行文方面
可能沒有特別高的水准，但是裡面的一些理念和故事比較好。
比如：“孩子管教出現問題的原因在我”，有了這種君子反
求諸己（反省自己的過失，加以改正，而不責怪別人）的理念，
我們自然就能虛心的從自己身上找問題、學習和改正，而不
是一昧的埋怨孩子不聽話。

當我們能尊重孩子、完全信任孩子，進行正面管教時，
孩子往往更容易聽取我們的建議。如果我們對孩子進行一次
糾正時，從三個好的方面贊揚孩子，那麽我們對孩子傳遞的
是正能量。有正能量加持，孩子安全感增強、信心增加、心
態也更積極，自然地更能健康成長。其他親密關係，如夫妻，
也是如此。我們傳遞正能量時，返回正能量；傳遞負能量時，
返回負能量。

與各位當爹的共勉 !
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2022 年夏天，我耗時數月、歷經波折，回到家鄉爲父
親料理後事。父親的遺物，如他生前的做事方式，擺放得規
規整整，有條有理：用過的和不捨得拆封的衣物，歷年的軍
功章和紀念章，還有一包包用檔案袋分裝的稿件。除此之外，
別無長物。

父親留下的文字分爲三大類：第一類是回憶錄，裡面詳
細記載了一個 15 歲少年是怎樣走上革命道路的。還有經父
親潤色過的爺爺的回憶錄，以及父親繪製的七代家譜。第二
類是與父親有過生死之交的戰友們的往來信件，透著濃濃的、
真摯的戰友情誼。第三類是日常隨筆和旅居溫哥華趣聞，大
部分文章已被當地報刊錄用，其中一篇還刊登在山東同鄉會
2006 年的會刊上。一篇篇翻閱下來，有記錄落基山脈四日
遊的，有抒發白石海邊垂釣樂的，有遊覽夏威夷、參觀珍珠
港紀念館的，更有一篇詳細描寫了 1999 年夏，他和母親赴
京送我們一家移民加拿大的情景，讀後不禁淚如雨下。

在我童年的記憶裡，父親是一名高大英武的軍人，身穿
海軍官服，威風凜凜，走路腰板筆挺。他因常年在外從事沿
海勘探工作，每半年才回家探親一次，且表情嚴肅，不苟言
笑，我有點怕他。直到父親從部隊轉業，我們全家隨之回到
家鄉後，才覺得父親變得慈祥起來。工作之餘，他教我和姐

姐唱民歌、唱蘇聯歌曲，並輔導我們三角函數。每逢春晚，
他還帶領我們全家猜謎語，並向中央電視台踴躍投稿，有一
年我們竟幸運地中了二等獎。

平日裡，父親倡導艱苦樸素、勤儉節約並以身作則。衣
服沒穿壞、家具沒用壞，決不讓添置新的。然而，當我收到
山東大學的錄取通知書後，父親馬上拿出三個月的工資，托
上海友人，爲我購買了當時最好的春雷牌收錄機以及卡西歐
科學計算器。父親的言傳身教，影響了我們，也傳到了第三
代。那台父親送的科學計算器隨我飄洋過海來到溫哥華，後
來又轉送給了女兒，直到用壞爲止，整整用了三十年。環保、
不浪費的好習慣在我女兒身上得到發揚光大。

父親一生爲人正派，光明磊落，始終追尋着年輕時的理
想。而作为家中長子，他孝敬父母、關愛弟妹及晚輩，并從
經濟上援助他們。災荒年，他往老家寄錢寄物寄藥，改善了
老家親人們的健康狀况，甚至挽救了小弟的生命。爲此，他
在家族中樹立了榜樣。

阴曆二月初十，也是爺爺的祭日。父親在親人們愛與不
捨的環繞中，安然地走了。臨終前，他沒能留下只言片語。
但我深知，他早已爲我們存下了一筆豐厚的遺産：端正的家
風和高潔的精神追求。

永久會員 李春燕

一筆豐厚的遺産

唐 多 令 .  冬 日
永久會員 任大偉

暮雪殘陽紅
曉寒邊塞風
多少回
日暖嚴冬
幾度天涯春江曲
身何在
路匆匆

滄海浪排空
橫流勢西東
亂雲飛
直上羣峰
且把浮沉置天外
不去問
自從容
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永久會員 滕澤梅

學習心理學的收獲

疫情期間，網課成了最流行的學習方式。學生們學知識、
學文化，成年人學舞蹈、學瑜伽等豐富多彩的課程。前不久，
我剛完成了一科心理學網上的基礎課程，不是爲了趕時髦，
卻是爲了圓一個多年的夢。在收獲頗多知識的同時，也結識
了一羣志趣相投、情投意合的朋友。

心理學是我剛來加拿大的時候就打算學習的。那時聽了
一位 UBC 心理學教授張老師的一個分享講座，說她四十多
歲時才移民，經過刻苦學習，終於拿到了心理學博士學位並
在 UBC 找到了教授工作。她的故事大大的激勵了我，我也
想走她的路並把她當作我的 Role Model( 行爲榜樣 )。可後
來由於生活的變遷 , 早早過上了退休式的生活，便失去那種
拼搏的動力和激情。不想在 2022 年年初，在朋友圈裡偶然
發現了我的 Role Model 信息，她已退休，但仍然活躍在人
生的舞台上。我非常激動，立刻跟她聯繫，並告訴她，她曾
經是我在 VCC 學習時的 Counselor( 咨詢師 ), 我甚至附上
我的照片，她始終沒有認出我。我理解，因爲在她衆多的桃
李中她不可能記得每個學生，幸而她最近開了一門十講的心
理學，在結業的聚會上，我們又喜相逢了。她以前臃腫的體
形變得苗條，髮型時尚、衣著得體，呈現出容光煥發、返老
回春的精神狀態。這也就是在她的講課中所表現出來的樂觀、
知足、自信和知性的外在表現吧。更讓我欣賞的是張老師傳
遞的知識。她的“以人爲本、自我發展”的人本主義，提倡
人可以不完美但要完整；你可以嘲笑自己的不足，而不可悔
恨或自卑；以“人生是個大舞台，我們都是主角”來鼓勵人
們熱愛生活、積極保持生命的流動。在課程中她講到：根據
嬰幼兒的成長發育期間的“依戀”情懷和接觸舒適感，提倡
無條件的陪伴和關愛，不必在乎物質條件的優越或匮乏而多
抱抱孩子 , 讓他 ( 她 ) 感覺到溫暖和安全感，因爲依戀關係
對個人的人格與社會理解力的影響非常重要，嬰幼兒時期家
庭的缺失會給他造成終生的心理陰影和人格障礙 ; 不要用懲
罰改變行爲 , 要用父母的言傳身教去潛移默化的教化與影響
孩子，因爲童年的印記和環境的熏陶會不知不覺地形成他的
潛意識 , 而潛意識又是非常強大的，會影響孩子一生的人格
定形。最令我感興趣的是了解人體的生理三節律：體力、情
緒和智力 , 它們各有自己的循環規律又有一定的關聯。如體
力的節律包括睡眠，而睡眠的質量又影響智力的高低，因爲
睡眠可以改善記憶力，可以提高創造力，所以我們要遵從自
然，規律作息，睡個好覺。即使睡覺了，但大腦是活躍的，
它在不停的思考和處理信息，這就出現了夢。夢是心理管理

的副産品，也是潛意識的呈現，是探索夢想世界和當前的擔
憂的反應，也可以預示未來發生的事情。有人說做夢多會很
累，其實做夢還可以創造和發明新事物，例如 : 元素周期表
的發明等。所以睡眠是提高大腦記憶力的一種保障。除了睡
眠，提高大腦記憶力的方法還有吃營養大腦的食物如：核桃、
魚、肉和含蛋白質的食物等；另外還要主動、專注、有意識
的學習感興趣的知識並及時複習，使不斷接收的大量信息的
短期記憶，受到關注後加以分類、消化和加工後變成長期記
憶。體力不僅影響智力，它還會影響情緒。情緒和情感是不
同的，情緒是基礎，出現早且具有情境性、暫時性和即可表
達的外在展示性 ; 而情感則有深刻性和穩定性，是可以慢慢
培養的並且是人特有的，因爲它是和人的社會需要相關聯的
體驗，每一個人的生活都離不開社會這個羣體 , 有著對社會、
對家庭的責任。所以它們可以同頻共振、因緣而聚、因情而暖。
情緒的波動有它的複雜性，有內、外因和文化的影響，它可
以隨著認知成熟而發展並且跨越個人和文化。情緒有七情六
欲但多數是負面的，它不僅對自身健康有害還對周圍的親人
和朋友有污染，所以要控制和調節好情緒，要做情緒的主人，
不要讓情緒影響自己的心情和家庭的關係。情緒是可以管理
的，如在情緒激動的時候可以做深呼吸等平靜心情，在憂鬰
的時候可以吃塊巧克力、喝杯咖啡或運動來增加愉快激素多
巴胺等使産生愉快滿足感。調節情緒的規則是一種以社會可
容忍的和足夠靈活的以允許自發反應以及根據需要延遲自發
反應的能力。所以，要主動選擇調整心態，多學習善知識，
助人爲樂，換位思考，多爲他人著想等方法來調整情緒。教
育孩子珍惜自己，給他們灌輸社會和環境價值觀，要有自己
高尚的道德修養、思想品格和能力素養。一個人要自立自強，
但要有基於尊重而不是瘋狂的競爭的心態，情緒就會平和；
對人生發展階段的認知和道德，我們要有一種順其自然的心
態，做自己想做的、感興趣的事情，一切隨遇而安，坦然地
面對生活中所遇到的一切的事情，不以物喜，不以己悲，時
刻保持從容淡定的心理狀態去享受生活。  
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永久會員 齊大功 

四季贊歌 
前語：瘟染環球已四載多，年复一年的磨砺難以忘卻。各種危機伏漫當今世界，從苦痛的煎熬中幡然悟到人生的無常反複，

聯想頗多，還是返樸歸真，緬醉於大自然赐予的美景賞悦。欣然命筆，心中飛出四季謳歌。

五言 ( 秋楓 )
楓紅映藍天，似眺火焰山。

丹彤染秋色，着意把秋扮。

火紅綿蜒片，人間一奇觀。

情襯青茵草，心美神怡贊。        

  七律 ( 冬梅 )
雪冰娇立吐馨芳，絢麗多娆美名揚。

放歡吐艷惊人世，應世報春溢春陽。

不畏嚴寒放梅香，踏冰紛至悦賞忙。

冬梅鬧春分外顯，遊人盡興采春光。

注釋：文中照片由作者提供

五言 ( 夏荷 )
荷蓮水中綻，出水而不染。

美俊而雅貴，婷婷玉立顔。

滿池綠碧環，昂首清香漫。

放眼蒼穹野，神采盡心攬。

七律 ( 春柳 )
春際盎然柳吐桃，萬物複蘇碧映傲。

一年之際在於春，和熙陽春福瑞兆。

婆娑婀娜萬千條，猶如美媚少女貌。

柳不爭俏顯美姿，只把世間春時報。
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永久會員 賈延強 

家 規 · 家 風  
—從吃一盤魚說起

最近偶遇一位從國內來溫哥華陪讀的女士，聽她訴說其
兒子不孝，不但動辄罵她，甚至經常動手打她。這使她不僅
在身體上，更在精神和心情上痛苦萬分。由於是自己的親兒
子，她真不忍心叫警察，甚至有一次鄰居報了警，警察來了，
她還矢口否認自己的兒子打了她。

面對這樣的家庭悲劇，我就忍不住不解地問道，難道這
孩子小時候就是這樣嗎？這位女士若有所思地回答我說，那
時侯倒還沒有這樣。但是，他小時候我很溺愛他，他要什麽
我就給他買什麽，什麽都依著他。記得有一天，他說想吃清
蒸鮮魚，我就趕緊跑到一家很遠的有名餐館去專門爲他訂購
了一條最大的魚。拿回家後，他的姥爺、姥姥還有我們小兩
口，四個大人圍著他，看他一個人把這條魚吃得乾乾淨淨。
他吃完後還好像是個英雄似的。姥爺姥姥還要爲他收拾魚刺
和碗筷。我們這麽疼他，誰知道爲什麽他今天成了這個樣子。
他對得起我嗎？

聽了這位女士的訴說，我的腦海裡浮現出另一個吃魚的
故事。那是幾年前我看過的一部老電影。導演在影片中拍攝
了兩場吃魚的場景，給我留下了深刻的印象。第一次是在一
個週末，主人公難得回家同家人一起吃飯，太太叫了一條魚。
吃飯開始了，他看到孩子們端起米飯碗就開吃，便慢慢輕聲
但又十分認真地對孩子們說道：“開始吃飯的時候，要先喝
一口湯，然後再吃米飯。” 隨後，他便拿起筷子，按年齡順
序從大到小，爲每一個孩子分夾一塊魚肉，放在一個小盤子
裡，孩子們接過這個小盤時立即禮貌地說一聲謝謝。最後一
塊魚他夾給了自己的太太，他自己沒有。大家開始吃飯，鏡
頭到此爲止。

影片到了下半場，主人公要出遠門，他再一次回到家同
家人一起吃飯，太太還是要了一條魚。這一次，不知道爲什
麽，主人公沒有動筷子爲孩子們分魚，大家還是愉快地開始
吃飯了。這時，導演用特寫鏡頭拍攝，每一位孩子都是先端
起湯碗來，喝一口湯，然後再開始吃米飯。然而，沒有一個
人去動那條在飯桌中央擺著的魚。導演用快速的跳躍方法，

展示了一家人的飯吃完了，然後又用特寫鏡頭專門拍攝了這
一條絲毫未動的魚。此時影片沒有任何語言，沒有任何解釋，
鏡頭到此爲止。當我看到這裡時，沉默的場景一下子震撼了
我的心靈，因爲它讓我看到了令人驚歎和佩服的家規。餐桌
上沒有人說什麽規矩，父母也什麽都沒有說。但是，父親不
動筷，就沒有人會動，這已經是不成文的家規。再加上孩子
們前後喝湯的場景，表現出孩子們知錯即改，決不把父親的
話當耳旁風，真讓我深深爲這種家風所感動。如果說第一場
吃魚是表現了父親的愛，那麽第二場吃魚就是表現了家規。
這同我們那位母親的兒子吃魚的場景簡直是天壤之別！

我們中國的部分父母，當然因爲有獨生子女政策的影響，
對於自己孩子的教育的確有些問題。最主要的就是在家中過
分溺愛，什麽都是以這個孩子爲中心，孩子在家裡成了“小
皇帝”。那位母親就告訴我，她的兒子小的時候，只要提出
來喜歡什麽東西，她就一定要爲他買最好和最貴的那種。久
而久之，孩子也認爲這是理所當然的事。那種尊師敬老、先
人後己、勤儉節約、刻苦學習、從小樹立遠大理想的好品德
怎麽能在這種家風中樹立起來？更具有諷刺意味的是，這些
被慣養的孩子，隨著年齡增長，好吃懶做，有的竟成了一輩
子的啃老族。這樣的結果是當年那些溺愛、慣養他們的父母
萬萬沒有想到的。最終害了孩子也害了自己。實在是一場家
庭的悲劇！

俗話說得好，國有國法，家有家規。沒有規矩不成方圓。
我們從同樣是吃一條魚的真實故事中得到一個啓示：家規、
家風對一個孩子的成長太重要了！這件看似是每家每戶不引
人注目的小事，實則關係到一個家的家運，甚至是一個國家
的國運！ 
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永久會員 魏金照

賞農諺 學種植

童年我在山東老家幹農活，經常聽到大人講一些農時諺
語。當時覺得挺神奇的，認為他們懂得神機妙算，有先知先
覺的本領。後來才知道農諺大都是多年寶貴經驗的積纍，有
着一定的科學依據。有的看似簡單，內涵卻奧妙無窮。

農諺多半語言形象生動，通俗易懂。有講氣象的，如：
“蜻蜓低飛蛇穿道，大雨馬上就來到。”通常雨前空氣濕度
比較大，小飛蟲比較多，是蜻蜓覓食的好時機 ; 蛇是喜歡潮
濕的爬行動物，雨前洞裡悶熱，就趕緊出洞活動活動。

有的農諺是專門提醒不誤農時的。如：“清明秫秫（高
粱）榖雨瓜”就是明示播種時間的。越冬小麥的播種時間則
是給出一個時間段；“寒露前十日不早，寒露後十日不晚。”
又如：“早黍晚麥不歸家。”是指誤了農時可能就沒有收成。
黍子是早熟的秋糧作物，若田野上只有一家的黍子種得太早，
提前早熟了，那就成了麻雀等小鳥的美餐，不等你來收割就
替你吃光了。相反，若麥收後，只有一家的麥子因為種得太
晚遲遲不熟，等熟了也就成了羣鳥的點心了，結果將是顆粒
無收。以前常見田裡樹着一個頭戴斗笠，身披蓑衣的稻草人，
就是驅鳥用的，其實只是裝模作樣，不起什麽作用。

有的農諺是講耕種技術的，如“麥耩（用耬播種）黃泉
穀露糠，豆子種在地浮上。”因為越冬小麥是秋後播種，一
般氣候乾燥少雨，播種要深一些；榖子是春末播種，土地潮
濕一些，可以種淺一點；黃豆是多雨的夏天播種，土地濕、

氣溫高，種得很淺就可以了。又如：“有錢難買五月（農歷）
旱，六月連陰吃飽飯。”因為五月秋糧作物苗已成形，需要
發展根系，這時雨水少些，作物的根就向下伸展，爲吸收更
多養料打好基礎。夏末是作物揚花結籽、灌漿充實飽滿的時
候，需要充足的水分，這階段雨水勤就為豐收提供了條件。

有的農諺看來文字簡單，寓意卻很深奧，充滿哲理。如：
“清明斷雪不斷雪，榖雨斷霜不斷霜。”這裡闡明了一般規
律與特殊情況的關係。通常清明節後就不再下雪了，榖雨之
後就不再下霜了。但是“十年不遇”，“百年不遇”的情況
就要另當別論了。就 2021 年溫哥華的氣候而言便相當“特
殊”。清明節後 4 月 14 日 -4 月 20 日氣溫上升到 20 度以上，
日最高氣溫達到 24 度。但到榖雨後的一週氣溫又降至 7-11
度。更離譜的是夏至剛過，離入伏還差半個月，氣溫竟升到“百
年不遇”的 40 度以上。氣候反常對農作物生長的影響大得很。
我家的李子樹原來滿樹開了密密麻麻的花，心想今年要大量
疏果才行，誰知天氣驟然轉冷，最後坐下來的果寥寥無幾。
超高溫的影響就更大了 , 不僅傷了枝葉 , 更嚴重的是摧殘了
根系。原本長得很茂盛的番茄、長豇豆枝葉卷曲，成了半枯
萎狀態。這些經驗教訓告訴我們，認識事物只知道一般規律
是不夠的，還要重視探討“百年不遇”以防萬一，未雨綢繆。
這些道理在先人留下的農諺裡早有明示。
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⼭东 乳⼭⼭东 乳⼭

604-789-0405604-789-0405

*⼭东同乡会会员最⾼可享10%优惠
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山东大学温哥华校友会专栏

山东大学温哥华校友会的雏形最早可追溯至 2007 年 6
月，至今已有 15 年的历史。当时挂靠于加拿大 BC 省山东
同乡会，以山大校友俱乐部的形式存在。最初登记在册的校
友仅 20 余人，日常活动主要以联谊为主，与母校的交流比
较少。

随着通讯工具的普及，2018 年 4 月，计算机学院 89
级校友王鲁军提议组建“山东大学温哥华校友微信群”，本
地的新老校友们通过自荐、他荐的形式，相继加入微信群的
大家庭，校友之间的联系日益紧密起来。同年 6 月，母校校
友办的李湘军副主任辗转联系到物理 81 级校友李春燕，希
望她把温哥华校友会组建起来；经与几位热心校友商议，大
家希望校友会能够独立运营。在这种情况下，李春燕与 BC
省山东同乡会沟通，得到时任理事长解可智先生及理事会的
大力支持！至此，山大温哥华校友会进入正式筹备阶段：物
色首届理事会成员和完成政府部门注册备案等。待万事俱备

之后，山东大学温哥华校友会于 2018 年 8 月 18 日农历 7
月初 8，在母校的殷切期望下，在中国驻温哥华总领馆教育
组、BC 省山东同乡会以及当地中文媒体的见证下，顺利召
开了成立大会。与会校友从大温哥华地区四面八方赶来，总
计逾 50 人。

成立之后，校友会在母校的协助下，积极网罗遍布在
大温地区的校友，使校友微信群迅速攀升至近 200 人。同
时校友会组织了讲座、春晚、郊游、烧烤、舞蹈等活动。
2021 年 3 月以来，在第二届理事会成员的共同努力下，校
友会克服疫情造成的困扰，有条不紊地开展线上讲座及读书
会等系列活动，并适时组织公园健行、户外聚会等活动，为
校友打造了多个学习和交流的平台。在山东大学百廿校庆期
间，我校友会积极配合母校的宣传活动，并踊跃为母校百廿
基金募捐，得到了校友办和校领导的一致好评。

山东大学创办于 1901，是继京师大学堂之后中国创办
的第二所国立大学，也是中国第一所按章程办学的大学。从
诞生起，学校先后历经了山东大学堂、国立青岛大学、国立
山东大学、山东大学以及由原山东大学、山东医科大学、山
东工业大学三校合并组建的新山东大学等几个历史发展时
期。百余年间，山东大学始终坚守“为国育贤”的办学初心，
秉承“为天下储人才，为国家图富强”的办学宗旨，践行“学
无止境，气有浩然”的校训，形成了“崇实求新”的校风，
发展成为在国内外具有重要影响的教育部直属重点综合性

大学。
山东大学学科齐全、实力雄厚、特色鲜明。历史上，

山东大学以“文史见长”，20 世纪 30 年代出现了沈从文，
梁实秋和老舍等一大批享誉海内外的人文学者。20 世纪 50
年代，历史系教授“八马同槽”的盛况也一时引为佳话。自
2000 年三校合并以来，新发展的金融数学、晶体材料、凝
聚态物理、胶体界面化学、微生物、机械、材料学、心脑血
管功能修复、新药制造、中国古典哲学等学科均达到国内一
流水平，有些方向和领域已处在世界水平。

山东大学温哥华校友会简介

山东大学简介

山大校友 李春燕
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赛 德 华 夏 学 院
SAGER EDUCATION

欢迎访问：WWW.SAGEREDUCATION.COM 或拨打604-628-5757  604-628-5876

Science | Technology | Engineering | Math

加拿大STEM教育引领者

STEM科技大赛 机器人课 人工智能课

天文课 数学竞赛培训 电脑编程课

赛德华夏校长

张诚博士
Dr. Chris Zhang

温哥华校区 :  604-628-5757 
2987 West 41st Ave, Vancouver 
BC, V6N 3C8

北温校区: 604-628-5876
#321-2030 Marine Dr.，North Vancouver 
BC, V7P 1V7

列治文校区: 604-447-8028
#257-8680 Cambie Road, Richmond 
BC,  V6X 4K1

在赛德华夏，我们强调两件事：竞
争和理解。我们旨在通过两者的结
合，营造友好的竞争环境，增进相
互之间的的理解。

赛德华夏学院
SAGER EDUCATION
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山东大学温哥华校友会专栏

山东大学温哥华校友会第二届理事会成员名单
会    长：于青林 / 数学 78  
副会长：孔祥鲁 / 热动 78（分管：商务，科教）
                黄雪梅 / 计算机 86（分管：宣传，外联）  
                文东平 / 管理 88（分管：组织，文体）
秘书长：李春燕 / 物理 81 副秘书长：于海亭 / 政管 11
财    务：文东平 / 管理 88（兼）
宣    传：于海亭 / 政管 11（兼）
组    织：王鲁军 / 计算机 89 邢剑群 / 光学 86  
商    务：李向辉 / 微生物 84  张诚 / 计算机 89 
外    联：黄香亭 / 机制 80 曾琴文 / 环境科学 03 郑罡 / 电力 97  
科    教：胡国强 / 临床医学 76 张德峰 / 外文 88  李欣 / 数学 00   
文    体：王来锋 / 化学 79   高峰 / 化学 84 
                安咏梅 / 科社 87 肖筑芝 / 热工教研室
顾    问：王松坡 / 机制 56 解可智 /BC 省山东同乡会副理事长  
                解可礼 /BC 省山东同乡会副理事长
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○ 2 月份，我校友会于青林会长分别参加了西安电子
科技大学和中山大学温哥华校友会的线上春节联欢活
动，代表我校友会表达对兄弟校友会的祝贺和祈福。

○ 2.2 月 9 日，母校校友会发出“关于在山东大学各
校友组织中开展百廿校庆评优表彰工作的通知”。我
校友会按要求上报了“山东大学校友组织百廿校庆工
作情况统计表”和“信息调查表”，并推选校友黄香
亭和于海亭为“百廿校庆校友工作先进个人”。

○ 3.3 月 12 日，我校友会第二届理事会召开了第四
次 Zoom 线上会议，会议由于青林会长主持。首先李
春燕秘书长就第一季度的工作及活动向大家做了简要
汇报。接着理事们就内部分工调整、讲座主题、聚会
及外联等事宜做了讨论。文东平副会长提出了今年夏
季组织两次大型活动的设想：组织一次户外聚餐，包
括球类、扑克、游戏等娱乐活动；另组织一次团体露
营，以吸引有孩子的年轻校友参加；平日再穿插健行、
体育比赛等小型活动。他的提议得到大家的一致认同。 

○ 4.4 月 2 日，我校友会与山东同乡会共同举办伊丽
莎白皇后公园赏樱健行活动。我校友会李春燕秘书长
义务为大家讲解伊丽莎白皇后公园的樱花品种和特
点。详见山东同乡会相关报道。 

○ 5.7 月，由文东平副理事长牵头的我校友会高尔夫
球队正式组建，医学 83 级乔颖，旅游管理 01 级张俊
洁和焊接 84 级孙春花等校友坚持每周或隔周相约在
高尔夫训练场切磋技艺，直到 9 月中结束今年的训练。

○ 6.7 月，由李春燕秘书长于 2019 年夏联合山东同
乡会组建的腰鼓队，在因疫情沉寂了两年半之后，恢
复了每周的训练活动，并于 9 月 18 日在山东同乡会
举办的“家乡美食文化节”上完成了腰鼓舞“开门红”
的首秀（详见山东同乡会相关报道）。之后，腰鼓队
更名为鲁艺舞蹈队。

山东大学温哥华校友会 2022 年度会务报告
山大校友 李春燕
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○ 7.7 月 24 - 25 日，在文东平副理事长的筹划下，我
校友会第一次在 Cultus Lake 营地举行了团体露营。
该活动得到了近 20 位校友及家属的积极响应，他们
或全家驻扎露营，或只选择参加白天的活动。到达营
地后，大家首先安营扎寨并熟悉场地。营地周围的环
境相当不错，紧邻湖边，风景独好。不久，小孩子们
便在大人的陪伴下，在湖边划船戏水。临到傍晚，大
家纷纷拿出准备好的食材，支起烧烤炉，大快朵颐。
晚餐完毕，扑克便摆上桌面，“够级”之战拉开序幕，
大家玩得不亦乐乎。夜幕降临之后，大家又欢呼雀跃
地去湖边点起篝火，仰望星空，围炉夜话，直到很
晚才休息。第二天早餐后，部分校友又沿着 Teapot 
Trail 健行。临近中午，大家拆除帐篷，依依不舍地
离开。至此我校友会的团体露营活动圆满结束。

○ 8.8 月 7 日，文体组的王来峰理事组织了 Rocky 
Point Park 健行。在顾谦平教授的导引下，六位校友
沿海边健行了 8 公里，饱览了海岸美景，并参观了当
地的火车站博物馆。
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○ 9.8 月 21 日，为庆祝山东大学温哥华校友会成立
4 周年，我校友会依旧选择在留下美好回忆的 Deas 
Island Regional Park Picnic Shelter举办年度聚会，
约 50 名校友及家属乘兴而来。早到的校友们，在原
校排球队成员顾谦平教授的带领下，围成圈练习接发
球，孩子们则在一旁兴高采烈地踢足球，玩得满头大
汗。聚会开始，大家围拢在一起，首先欢迎两位新加
入的校友 - 中加 08 级梁永强和物理 86 级刘斌，并请
他们做自我介绍。接着，于青林会长向黄香亭理事和
于海亭理事颁发了由母校提供的“百廿校庆校友工作
先进个人”奖状和奖品，之后又向为母校新百廿基金
会捐款的校友们颁发了证书及纪念品。每位前来聚会
的校友也领到了我校友会印制的 T 恤衫、新校徽和百
廿校庆徽章。午聚时分，大家井然有序地选取由校友
们自备的特色菜品，以及我校友会提供的炒饭、炒面
和西瓜。50/50 抽奖活动得到了大家的积极响应，开
奖时，欢乐气氛推到了高潮。大家为能为校友会贡献
一点经费感到欣慰，也为中奖的校友感到高兴。下午，
大家有的去公园林间小道健行，有的则迫不及待地玩
起了够级扑克游戏。一天的活动很快就结束了，大家
心满意足，并期待下次聚会。
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○ 10.9 月 25 号 , 于青林会长应邀参加大温地区华裔
候选人沈观健、周楠、黄翠玲和张永红的线上竞选活
动。他表达了对候选人的支持，预祝他们竞选成功，
并期待他们当选后为华裔发声，兑现竞选承诺。

○ 11.10 月 1 日，我校友会第二届理事会召开了第五
次 Zoom 线上会议，会议由于青林会长主持。首先
各部门就第二、三季度的工作及活动做了小结。负责
讲座的胡国强理事坦言在征集讲座话题和主讲人时遇
到了困难，大家充分讨论之后，决定以漫谈的形式先
在理事会内部试行。接着，理事们就春节活动的场地
和形式做了热议，并决定明年 1 月 14 日在 Bonsor 
Recreation Center 举办春节联欢会，具体细节将在
12 月份的理事会上讨论。之后，李春燕秘书长建议再
组建一些类似读书会、舞蹈队和高尔夫球队这样的兴
趣小组，将有共同兴趣爱好的校友凝聚在一起。曾琴
文和郑罡理事分别建议组织滑雪和冰壶活动。最后，
主管财务的文东平副会长做了今年 1-9 月的财务报告。 

○ 12.10 月 13 日，我校友会于青林会长应邀参加了
西安电子科技大学温哥华校友会在汤普森山体育会射
击场举办的“景行杯”2022 年度优秀步枪射手大赛，
与兄弟校友会进行了联谊。

○ 13.10 月 20 日下午 4-6 点，李春燕秘书长应邀赴
中欧校友会会所参加了 2023 年温哥华新年慈善音乐
会筹备召集会。温哥华新年慈善音乐会是由中欧校友
会牵头组织的，曾于 2019 和 2020 联合温哥华部分高
校校友会举办过，形式是聘请本地知名交响乐团演出，
所得善款及门票收入，减去开支后的盈余全部捐赠给
Canuck Place Child Hospice。2023 年的温哥华新
年慈善音乐会定于 1 月 14 晚在陈氏中心举办，这次
准备邀请Vancouver Metropolitan Orchestra演出。

○ 10 月 25 日晚 8:30-10 点，李春燕秘书长应邀参加
由复旦大学和对外经济贸易大学牵头的 15 所高校联
合举办春晚的线上召集会。

○ 2022 年，我校友会共举办了 6 场线上系列讲座，
为校友提供了房地产评估、医疗咨询、电力电动车、
汽车保养与维护以及邮轮旅行等方面的知识和信息。
详见“山东大学温哥华校友会 2022 年系列讲座活动”。

○ 2022 年，我校友会读书俱乐部共组织了 8 期线上
读书会活动，满足了读书爱好者分享和交流的愿望。
详见“山东大学温哥华校友会 2022 年读书会活动”。
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 山大校友 张德峰  李春燕

山东大学温哥华校友会 2022 年系列讲座报道

○ 3 月 20 日，我校友会与山东同乡会联合举办《汽车保养
与维护讲座》，主讲人为材料 02 研段晓宁校友。详见山东
同乡会相关报道。

张德峰 理事

郑罡  理事

段晓宁 校友

陈晓霞 校友

于雪艳 校友

○ 1 月 9 日，我校友会与山东同乡会联合举办《2022 BC
省房产政府估价公益讲座》， 主讲人为 BC Assessment
评估师、我校友会理事、外文 88 级张德峰校友。详见山东
同乡会相关报道。

○ 4.4 月 23 号晚，我校友会举办了《电动车与电力知识讲
座》。这次讲座邀请到了两位主讲人。多伦多大学电力工
程硕士、 加拿大和美国注册电力工程师、现任美国 EPE 电
力咨询公司高级主管的宗翔东先生以一个特斯拉用户的身
份跟大家分享了网上预订、预约试驾、提车、维修保养和
驾驶体验等心得体会。宗先生还介绍了特斯拉的新功能， 如：
哨兵模式， 召唤功能和自动驾驶等。宗先生比较了电动车
和传统汽油车的优缺点， 并解答了大家关于电池损耗、保
险以及自动驾驶安全性等问题。宗先生的分享为大家购买
电动车提供了很好的参考。
另一位主讲人，电力 97 级郑罡校友是我校友会理事、美国
田纳西理工大学电力工程博士、 加拿大和美国注册电力工
程师和 IEEE 高级会员。郑罡向大家介绍了世界电力能源构
成和发展趋势。近三十年来，煤炭能源的比重显著下降，天
然气和清洁能源的比重不断上升。郑先生还介绍了电力的生
产和运输，比较了主要国家的能源构成，北美的输电网络和
北美主要的大停电事件。郑先生还建议大家了解 BC Hydro 
鼓励节能的奖励措施。大家就 BC 电价和出口等话题进行了
讨论。参加讲座的校友纷纷表示学到了很多知识，受益匪浅。

○ 2 月 27 日，我校友会与山东同乡会联合举办《大温地区
住院诊治亲历者分享会》，临床医学 78 级于雪艳、光学 82
级董健和生物 90 级陈晓霞等校友参与了分享。详见山东同
乡会相关报道。
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于青林、潘勤夫妇

胡国强  理事

○ 5.5 月 21 号晚， 我校友会举办了 2022 年第 5 次专题讲座。
我校友会主管讲座的理事、拥有 40 年临床经验的著名胸外
科专家、前齐鲁医院胸外科主任医师、山东大学外科学教授、
临床医学 76 级胡国强校友与大家分享了有关肿瘤的知识。
胡教授从恶性肿瘤产生的原因，治疗，进展和预防等几个
方面，用生动的语言，深入浅出地向大家介绍了相关的知
识和防治方法。
肿瘤的发展是一个长期积累的过程，既有遗传因素，也有后
天刺激造成。除遗传因素外， 吸烟和肥胖是多种癌症的诱因。
肺癌，肝癌，胃癌，乳腺癌等是中国最多发的癌症。传统
的治疗方法包括手术，化疗和放疗。新型的方法有免疫疗法，
内分泌疗法，导向疗法，基因和疫苗疗法等。提高免疫力
是应对各种疾病的最好方法。最新进展包括 2016 年研发成
功的宫颈癌疫苗和利用 mRNA 技术研发的个体化癌症疫苗
（PGV-001）。肿瘤的预防包括健康的生活方式，早期的筛
查，规范的诊断与治疗。作为福利，胡教授与大家分享了
一份常见肿瘤的筛查时间表。

最后，胡教授还解答了大家关于免疫力、疫苗、远程手术
和 mRNA 疫苗的研发等方面的问题。大家纷纷表示增长了
知识，对于更好的防范肿瘤，增进健康很有帮助，收获满满。

○ 6.11 月 12 晚 7 点， 大家期待已久的我校友会 2022 年最
后一次讲座于线上举行。邮轮的话题深受欢迎，吸引了近
40 位朋友参加。

这次讲座邀请到了我校友会会长、资深旅游人士于青林和
夫人 - 邮轮专家、经济 80 级潘勤校友。于青林潘勤夫妇是
旅游爱好者，多年来乘坐邮轮游览世界各地，十分喜爱这
种旅行方式。潘勤女士曾在 Expedia Cruise Centre 任职，
对邮轮行业有比较深入的了解。于会长和夫人联袂为大家奉
献了一场丰富的旅游盛宴。于会长简明扼要地向大家介绍了
邮轮行业的基本状况，主流邮轮公司的排名和特点，热门
的航线，邮轮旅游的优缺点，并分享近期欧洲邮轮行的体验。
之后，于会长和夫人热情回答了有关航线选择，出行季节，
乘坐和购买邮轮票的注意事项和省钱攻略。

与会者纷纷表示学到了很多有关邮轮的知识，感谢校友会
组织的这次讲座，并对未来乘邮轮旅游充满了信心和期待。
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山东大学温哥华校友会 2022 年读书会活动报道

2022 年 1 月 29 日晚，我校友会第十一期线上读书会如约而至，秘书长、
物理 81 级李春燕校友以“无人为孤岛，一书一世界”为题，与大家分享了
现象级小说《岛上书店》的读后感。

美国作家加布瑞埃拉 . 泽文的小说《岛上书店》故事梗概：岛上书店是间维多
利亚风格的小屋，门廊上挂着褪色的招牌，上面写着：无人为孤岛，一书一世界。A.J. 费
克里人近中年，在一座几乎与世隔绝的小岛上，经营一家书店。 命运从未眷顾过他，
爱妻去世，书店危机，就连值钱的宝贝也遭窃。他的人生陷入僵局，他的内心沦为
荒岛。 就在此时，一个神秘的包袱出现在书店中，意外地拯救了陷于孤独绝境中的
A.J.，成为了连接他和妻姐伊斯梅、警长兰比亚斯、出版社女业务员阿米莉娅之间的
纽带，为他的生活带来了转机。 小岛上的几个生命紧紧相依，走出了人生的困境，
而所有对书和生活的热爱都周而复始，愈加汹涌。

《岛上书店》被誉为一本关于全世界所有书的书，写给全世界所有真正爱书的
人。书中提及了 80 多本书、若干短篇小说的作者以及世界名著中的主人公。小说分
为 13 个章节，李春燕校友逐章概括了故事大意，解析了标题与故事的关联，并摘录
了彰显人物性格的金句。之后，她就小说的写作特点举例加以分析，并抛出若干问
题供大家讨论。

读书使我们不再孤单，读书使我们更加懂得爱和生活的真谛。

 2022 年 2 月 26 日晚，我校友会第十二期线上读书会由外文 82 级王虹校
友为大家导读英国作家 C.S. 路易斯所著的《纳尼亚传奇系列》中的第七部《最
后一战》。

《纳尼亚传奇系列 : 最后一战》讲述了一只无尾猿无意中捡到一张狮子毛皮，
并诱逼他的朋友――头脑简单的驴子披上狮皮，假扮狮王阿斯兰。于是，到处都传
来了阿斯兰现身的消息。无尾猿勾结的卡乐门人对此消息大加利用，拼命奴役纳尼
亚居民，还宣称一切都是阿斯兰的旨意。现任纳尼亚国王蒂莲因斥责无尾猿撒谎，
而被带去接受“阿斯兰”的审判。纳尼亚的居民畏惧“阿斯兰”的威慑，都不敢救
他们的国王，只有几只老鼠悄悄送来吃的。在孤立无援时，蒂莲居然凭借一个梦把
尤斯塔斯和吉尔呼唤来了，吉尔揪出了那头假扮阿斯兰的傻驴，他们还发现无尾猿
更多的阴谋。纳尼亚马上就要沦陷了… 最后之战就要打响了！危急中，大家都躲进
了一个马厩。没想到，马厩门内外两重天，门外黑暗笼罩，门内明亮温暖。几乎所
有曾经来过纳尼亚的孩子都在这里，彼得、爱德蒙、露西、尤斯塔斯、吉尔和波莉……
真正的阿斯兰也出现了，带来了时间老人。可是，不是传说时间老人醒来的时候就
是世界末日的那一天吗……

王虹校友不仅制作了图文并茂、生动有趣的幻灯片，还用三字打油诗的形式概
括了故事情节，把大家带入了充满梦幻的童年时光。她本人也借此方式向非常喜爱
的作家 C.S. 路易斯表示致敬。

李春燕 秘书长

王虹 校友

 山大校友 李春燕 张德峰 
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2022 年 3 月 26 日晚，我校友会第十三期线上读书会如期举行。本次读书
会邀请到数学、计算机 77 级校友顾谦平教授为大家导读普利策奖得主约
翰 . 卡雷鲁的力作《坏血：一个硅谷巨头的秘密与谎言》。

本书曾获 2018 年金融时报和麦肯锡年度最佳商业书籍奖。 本书和作者简介如下：
一滴血液如何创造出价值近百亿美元的独角兽公司？“女版乔布斯”如何利用欲望与
贪婪打造出硅谷商业神话？ 2003 年，美国斯坦福大学 19 岁的二年级女生伊丽莎白·霍
姆斯（Elizabeth Holmes）辍学创业成立“高科技”血液检测公司 Theranos，核
心业务是基于创新技术提供指尖取血样检测诊断疾病服务。Theranos 号称，不管是
癌症、胆固醇还是糖尿病，只要手指尖取几滴血，半小时之内即可得出诊断结果，“不
需要针头、不需要采血试管”，可以承担专业医学实验室水平的 200 多项检测。“颠
覆世界”般的医用新型血液检测技术吸引了无数风投创投资金，其中不乏商业巨鳄
和政界翘楚，比如默多克、舒尔茨和基辛格，把 Theranos 推成独角兽公司。2014 
年它的估值达 90 亿美元，一时风头无二，而立之年的霍姆斯登上人生巅峰被誉为
“女版乔布斯。” 2015 年，本书作者在华尔街日报刊文质疑 Theranos 作假，FDA
和 CMS 介入调查，完美的堡垒土崩瓦解 ―― 原来是个骗局，“革命性”新技术纯
属虚构。2018 年公司解散，“女神”被起诉。2021 年 9 月，霍姆斯案开庭，她被控
11 项欺诈罪，2022 年一月法庭陪审团判定她四项罪名成立：欺诈投资人和三项电信
欺诈。 霍姆斯在欺诈和承认商业失败两者之间选择了前者，最终谎言破灭。 顾教授
概括了本书的要点并提出了问题。大家对硅谷的创业文化、人们对财富的欲望和贪婪、
美国的诉讼文化和守法意识进行了深入地探讨。

我校友会第十四期线上读书会于 2022 年 4 月 30 日周六晚举行，会长、数
学 78 级校友于青林教授为大家导读了《失控的陪审团》 （The Runaway 
Jury）。小说由美国畅销书作家约翰·格里森姆（John Grisham）写于
1996 年。格里森姆本身就是一位律师，更是一位高产的法律题材小说作家，
他的众多作品成为 New York Times 畅销书。

故事是关于美国密西西比州的一位寡妇控告烟草集团，要求对方为自己丈夫死
于肺癌负责，并要求获得高达数亿美元的巨额赔款。这一诉讼影响着烟草业的未来，
引起了全国的关注。烟草集团凭借其巨额财富，通过操纵陪审团成员以及利用法律
漏洞，想赢得这场官司轻而易举。这位寡妇的律师文道·鲁尔是一个经验丰富的诉讼
高手。而他的对手蓝金·芬奇（Rankin Fitch），则是一个技术高明、性格冷酷、为
达目的不择手段的律师。另一方面，陪审团中有一个叫做尼克（Nick Easter）的人，
他有自己的算盘。法庭外，一个叫玛丽（Marlee）的神秘女人主动与被告律师接触，
提出以１千万美元的代价保证使陪审团作出对被告有利的裁决。正义是否可以得到
伸张，故事的结局峰回路转。

为了帮助大家更好地了解原著，于教授为大家介绍了作家和其主要作品、 烟草
行业的诉讼史以及陪审团制度的历史及发展，并简明扼要的介绍了故事梗概。大家
对小说的可读性，文学性及合理性进行了探讨，更对陪审团制度的利与弊进行了深
入地剖析。于教授还跟大家分享了自己做陪审员的经历。这次读书会不仅帮助大家
理解原著，更让大家对西方诉讼制度有更好地了解与反思。希望这次读书会对大家
了解规则，利用规则，更好地融入主流文化起到积极作用。

顾谦平 教授

于青林 会长
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我校友会第十五期线上读书会于 2022 年 5 月 28 日周六晚在大家的期待中
举行，理事、外文 88 级张德峰校友独具一格地为大家赏析了电影《三块广
告牌》 (Three Billboards Outside Ebbing, Missouri)。本片由著名导演
马丁·麦克多纳编剧和执导，由好莱坞著名影星弗兰西斯·麦克多蒙德主演。
影片曾荣获第 75 届金球奖最佳影片等多项大奖。

故事发生在美国密苏里州的一个小镇。米尔瑞德是一位单身母亲，女儿惨遭奸
杀并被焚尸。7 个月过去了，案件侦破一无所获。愤怒的米尔瑞德租了三块广告牌，
矛头直指警长威洛比不作为。威洛比警长深受当地居民爱戴，而且身患绝症，只剩
几个月的寿命了。米尔瑞德的做法在当地引起了很大反弹，造成了她与警署的冲突、
与前夫的冲突、与教会的冲突、与牙医的冲突以及警察与广告商的冲突。警长威洛
比的饮弹自杀更是把各种冲突推向了高潮。广告牌被人纵火，为了报复，米尔瑞德
放火烧了警察局。警长的死和留下的遗书唤醒了混日子的年轻警察迪克森，他决心
革新洗面，找出凶手。疑似凶手出现在镇上，迪克森用苦肉计取得了疑凶的 DNA。
DNA 检测结果证明他不是凶手，但他在海外犯过类似的罪行。米尔瑞德和迪克森一
起上路，决心替天行道。

张德峰校友向大家介绍了主创和剧情， 对主要矛盾和冲突进行了深入剖析。大
家对电影展示出的家庭暴力、青少年吸毒、种族歧视以及对同性恋的歧视等美国社
会问题进行了深入地探讨和分析，对电影粗俗语言和迪克森警官蜕变的合理性进行
了分析。电影导演希望通过电影语言向大家传导爱与理解。大家纷纷表示这种电影
赏析方式，能更好地帮助大家理解电影内容的深意和广度，加深对电影所反映的各
种社会问题的认知，并希望以后有更多的交流机会。

2022 年 9 月 24 日周六晚，我校友会线上读书会在经历夏季休整之后，又
恢复了正常活动。当晚英文系的任燕茹学姐用播音员般的悦耳声线和诗一般
的语言，并结合自己的生活阅历，对梁晓声的史诗级现实小说《人世间》进
行了深刻剖析和高度概括。燕茹学姐为这次读书会精心制作了上万字的文稿，
她不仅栩栩如生地分析了小说中的主要人物，还对若干社会现象提出了自己
的精辟见解，让我们在重温小说的故事情节之外，更加深了对小说的理解和
感悟。真心感谢燕茹学姐的良苦用心和责任担当！

小说梗概：《人世间》分上中下三卷，它以北方某省会城市一个平民区共乐区
为背景，以一位周姓平民子弟的生活轨迹为线索，从 20 世纪 70 年代写到改革开放
后的 21 世纪 10 年代，多角度、多方位、多层次地描写了中国社会的巨大变迁和百
姓生活的跌宕起伏。

张德峰 理事

任燕茹 校友
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2022 年 10 月 22 日晚 7:30，我校友会线上读书会准时举行。数学 77 级
校友顾谦平教授，再一次自告奋勇地为大家导读亿万富翁比尔 . 盖兹的新
书《 气 候 经 济 与 人 类 未 来》（How to Avoid a Climate Disaster: The 
Solutions We have and the Breakthrough We Need ）。

地球变暖是大家比较关心的现实话题，所以本次读书会吸引了 20 位读书爱好者
参加。近几年大范围的干旱、频繁的森林火灾和极端天气越来越常见，大家的生活
都深受影响。顾教授提纲挈领地介绍了本书的主要内容，并就影响碳排放的主要行业、
面临的挑战以及应对措施等进行了分析，最后提出了问题供大家讨论。大家畅所欲言，
纷纷献计献策，为节能减排贡献自己的力量。

比尔·盖茨花了十年时间调研气候变化的成因和影响。在物理学、化学、生物学、
工程学、政治学和经济学等领域的专家的支持下，他专注于探索减少温室气体排放
的新技术。本书从电力、制造业、农业、交通等碳排放主要领域分析了零排放面临
的挑战，可使用的技术工具以及我们需要的技术突破，零碳产业的投资机会，并提
供了一套涵盖广泛但每一步都切实可行的行动计划。

11 月 20 日周六晚，我校友会举办了今年最后一期读书会，化学 83 级刘木
辛校友为大家导读了英国作家查尔斯·狄更斯最著名的历史小说《双城记》。
她首先讲解了小说的创作背景、人物关系和故事梗概，分析了小说中悬念、
伏笔和对比等艺术特色，并列出书中部分名言供赏析。接着她分享了个人读
后感并提出“真正的英雄”，“以德报怨“及”以怨报怨”等话题，引起大
家热烈地讨论。大家普遍认为小说的故事性和文学性很丰富，但思想性和社
会性更深刻。作者想通过这部小说来宣扬自己的人道主义理想，并向同时代
的当权者和公众警示：暴政会引起暴力，危机近在旦夕，人们应以慈悲为怀；
流血只能造成更多的流血，只有仁爱之心才能挽救浩劫。

故事梗概：《双城记》以法国大革命为背景，以巴黎、伦敦两个大城市为场景，
围绕着马奈特医生一家和以德法尔热夫妇为首的圣安东尼区展开故事，揭示了爱与
行善和恨与复仇的对立。 小说描写了贵族如何败坏并残害百姓，而人民心中积压对
贵族的刻骨仇恨导致了不可避免的法国大革命。

法国医生马奈特由于告发贵族的恶行被关进巴士底狱，从此杳无音讯。他的妻
子被痛苦击倒，他的孤女露西被接到伦敦抚养长大。18 年后，马奈特医生获释。长
大成人的露西得知父亲的消息后，从伦敦赶往巴黎，希望接父亲一同到伦敦生活。
旅途中，他们邂逅了青年达尔奈，并受到达尔奈的细心照顾。达尔奈和露西一路相伴，
情愫渐生。然而，达尔奈原来就是陷害马奈特的权贵之子…

顾谦平 教授

刘木辛 校友
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